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ЗАСЛУГИ ЕГО НЕИЗВЕСТНЫ,
НО ЗВАНИЯ ОН ДОСТОИН?



Арестованного Сергея Лежнева назы-
вали «главным решальщиком» Орлов-
ской области. Губернатор публично при-
знавался в дружбе с «доорловских» вре-
мён только ему...

Богомолов Алексей

Сергей Владимирович Лежнев, которо-
му 12 сентября нынешнего года исполнит-
ся 40 лет, человек с богатой биографией. 
В далёком 2005 году, когда Сергей Леж-
нев был курсантом 4 курса Белгородско-
го юридического института, его задержа-
ли и поместили в ИВС 3 отдела милиции 
Белгорода в качестве подозреваемого по 
статье «разбой». Следствие требовало за-
ключения под стражу, но суд решил вы-
пустить молодого человека под залог в 100 
тысяч рублей, выплаченный его родите-
лями. Из милицейского вуза его, конечно, 
отчислили «за грубое, либо систематиче-
ское нарушение служебной дисципли-
ны». Сам Лежнев позже утверждал, что 
его даже «реабилитировали» и выплатили 
ему 30 тысяч рублей за «моральный вред».

В те годы, когда он занимался блогер-
ской деятельностью в Белгороде, его и его 
друга Артёма Бурцева (о нём мы ещё ус-
лышим) обвиняли в будто бы имевшем ме-
сто вымогательстве крупных (10-20 мил-
лионов рублей) сумм за непубликацию 
оформленных в виде видеоролика укра-
денных данных служебной переписки 
ООО «Аурус Медиа» и других фирм. Де-
ло касалось закупок медицинских препа-
ратов и оборудования.

В 2015 году первый проректор БГТУ 
имени Шухова Николай Шаповалов по-
дал иск против блогера Сергея Лежнева, 
опубликовавшего его персональные дан-
ные. Дело рассматривалось в Белгород-
ском районном суде, истец просил 300 
тысяч рублей компенсации морального 
вреда, но получил от будущего советника 
Клычкова лишь 5000 рублей. Зато 3 фев-
раля 2016 года Лежнев был признан вино-
вным в разглашении личных данных ист-
ца, а также впервые примерился к «клет-
ке» в зале судебных заседаний, внутри ко-
торой оказался через семь лет.

В Орле Лежнев неоднократно был фи-
гурантом судебных тяжб об оскорблени-
ях им различных граждан. С него, к при-
меру, в 2021 году взыскали 50 тысяч ру-
блей в качестве компенсации морально-
го вреда фельдшеру Серёгину. Конфликт 
с фотографом Дмитрием Жумиком вооб-
ще вышел на федеральный уровень. Леж-
нев, оскорблённый постом в соцсети, в ко-
тором говорилось, что его дочь в будущем 
«ответит за всё, что творил её отец», по-
обещал автору, что «разорвёт ему рот и 
вырвет глаза». На слуху у жителей регио-
на были десятки сюжетов, в которых упо-
миналась фамилия Лежнева, как говорят, 
единственного чиновника, к словам ко-
торого губернатор Андрей Клычков при-
слушивался и которому верил, наверное, 
больше чем самому себе.

Лежнев привёл в регион в качестве ру-
ководителя департамента здравоохране-
ния Ивана Залогина, того самого, которого 
сначала обвинял в коррупции, когда тот за-
нимал аналогичную должность в Белгоро-
де. Но потом консенсус между двумя граж-
данами был достигнут, а Лежнев пролобби-
ровал назначение Залогина руководителем 
департамента здравоохранения в Орле. И 
Залогин тут же провёл комбинацию с при-
глашением для выполнения работ белгород-
ской компании «СофтТрансИнк», которая 
деньги в размере 65 000 000 рублей получи-
ла, а вот работу полностью не выполнила.

На первый раз Залогина решили «не 
привлекать», насколько мне известно, 
после вмешательства руководства обла-
сти. Попался он позже и по другой ста-
тье, но в мае 2022 года его всё же приго-
ворили к трём годам условно, хотя проку-
ратура требовала реального срока и в два 

раза больше.
В 2019 году, опять же с подачи Лежне-

ва, в одну из орловских энергетических 
структур фирмой, связанной с родным 
братом советника, под видом новых бы-
ли поставлены некондиционные транс-
форматоры. Когда начальник известного 
силового ведомства сообщил об этом гу-
бернатору, тот ответил: «Я ему (Лежневу) 
верю!» Дело заглохло, но оперативные 
данные-то остались...

24 января 2022 года в Орле и Белгоро-
де были первый раз проведены обыски по 
более чем 10 адресам, в том числе по ме-
сту работы и жительства советника Сер-
гея Лежнева и его окружения, связанные 
с хищениями при строительстве Красно-
го моста в Орле.

Чуть более полутора лет назад люди из 
столицы, к пожеланиям которых губерна-
тору Андрею Клычкову приходится при-
слушиваться, предложили ему отправить 
своего ближайшего друга и советника по-
дальше от Орла, учитывая его токсичность 
и возможный арест по уголовному делу, 
связанному с хищениями на Красном мо-
сту в Орле. Лежнев имел прямое отноше-
ние к появлению в регионе белгородской 
фирмы «Ремспецмост», а его друзья и зна-
комые уже фигурировали в качестве осуж-
дённых и подозреваемых. Губернатор лич-
но познакомился с осуждённым директо-
ром ООО «Ремспецмост» Евгением Под-
резовым, подозреваемым учредителем 
Александром Молчановым и неоднократ-
но проводил с ними встречи в неформаль-
ной обстановке. В некоторых из них при-
нимал участие и мэр Орла Юрий Парахин.

На самом деле Клычков прекрасно 
знал, что арест Лежнева – это лишь во-
прос времени, ведь уголовное дело в от-
ношении «неустановленных сотрудни-
ков администрации Орловской области и 
администрации г. Орла» было выделено 
в отдельное производство два года назад.

В результате Сергей Лежнев сменил 
должность на «советник губернатора по 
СВО» и отправился в родной Белгород, от-
куда время от времени выезжал вместе с 
волонтёрами и представителями различ-
ных орловских структур в места, прибли-
женные к зоне боевых действий. Кстати, 
последней из видных официальных лиц, 
«засветившихся» с ним перед арестом, 
была председатель Избирательной комис-
сии Орловской области Лилия Пиняева.

Но давайте вернёмся к биографии 
Лежнева в «доорловский период». После 
криминального скандала и отчисления из 
милицейского вуза он продолжил учёбу 
на юрфаке Белгородского государствен-
ного университета, получив квалифика-
цию «юрист» в 2007 году. Затем работал 
юрисконсультом в трёх организациях, но 
уходил из них по собственному желанию.

Он вспоминал: «В Белгороде предлага-
емые зарплаты меня не устраивали. Спу-
стя пару месяцев друг предложил мне ра-
боту в Воронеже, я согласился и переехал 
туда. Там проработал почти два года, имея 
зарплату около 100 тысяч рублей. Оттуда 
я уехал в Москву, где мне предложили ра-
боту в компании, в которой я работаю по 
сегодняшний день».

Рассказывал это Лежнев в 2015 го-
ду, а организация называлась АО НРТБ 

(Национальное радиотехническое бю-
ро). В этой фирме к тому времени зани-
мался вопросами безопасности его род-
ной брат Александр Лежнев, бывший 
полицейский, в 2010 году уволенный по 
компрометирующим обстоятельствам с 
должности начальника ОБЭП УВД по г. 
Старый Оскол. Сергей успешно делал ка-
рьеру и, как он утверждает, к 2015 году 
«дослужился» до должности «заместите-
ля директора».

С АНДРЕЕМ КЛЫЧКОВЫМ ЕМУ 
БЫЛО «ВКУСНО И ДЁШЕВО»
Знакомство Сергея Лежнева с тогда 

ещё депутатом Московской городской Ду-
мы от КПРФ Андреем Клычковым состоя-
лось более десяти лет тому назад. Со вре-
менем их отношения стали дружескими 
и взаимовыгодными. 16 декабря 2016 года 
Лежнев записывает на своей страничке в 
соцсети: «Забежал в гости к Андрею (Ан-
дрей Клычков) в итоге пообедали в столо-
вой в МГД. Вкусно и дёшево. Теперь буду 
знать куда ходить обедать».

Обедать с Андреем Клычковым Лежне-
ву понравилось, впрочем, как и Клычкову 
с белгородским блогером. Они, как он сам 
говорил, познакомились ещё в те времена, 
когда Клычков был в жёсткой оппозиции 
(2011-2012 гг.), общался с нынешними тер-
рористами и экстремистами Ильёй Поно-
марёвым, Алексеем Навальным, Геннади-
ем Гудковым и др.

Андрей Клычков с Пономарёвым* и 
Гудковым*. Двое из этой троицы заочно 
арестованы

«Андрея Клычкова я знаю уже шесть 
лет, - рассказывал Лежнев в 2017 году, - 
он мой хороший друг. На протяжении мо-
ей общественной деятельности он неод-
нократно помогал: всегда ощущалась его 
поддержка, советы, он делал депутатские 
запросы, заходил в определённые каби-
неты. Мы каждую неделю с ним встре-
чались, обедали, ужинали. Этот человек 
меня многому научил в общественной 
деятельности».

Сергей Лежнев стал практически пер-
вым чиновником, получившим должность 
персонально от Андрея Клычкова. Буду-
чи официально «советником по СМИ», он 
сразу объяснил заинтересованным граж-
данам, куда им не следует соваться. Через 
несколько дней после назначения он зая-
вил, что «в его компетенции будет взаимо-
действие со СМИ, а также, «как и в Белго-
роде», контроль за госзакупками «и меди-
цинской сферой».

В другом интервью Лежнев говорил: 
«Просто Клычков — это друг. Я очень 
сильно ценю дружбу. Если бы он сказал 
стать начальником по закупкам, я бы то-
же пошёл».

В результате Сергею Лежневу удалось 
«совместить» должности советника и «на-
чальника по закупкам», особенно в меди-
цинской сфере. Как говорят, эта часть 
его «работы» будет темой для следующе-
го уголовного дела.

За годы знакомства Лежнев и Клыч-
ков сблизились настолько, что стали дру-
жить семьями, вместе отмечать праздни-
ки и другие интересные для них собы-
тия. Кстати, когда Лежневу исполнялось 
35 лет, Андрей Клычков опубликовал тро-
гательный пост, посвящённый «другу» 
и «замечательному человеку» Сергею 

Лежневу. Сергей Владимирович – един-
ственный человек, кого орловский губер-
натор называл другом публично. Сегодня 
губернатор всеми силами пытается пред-
ставить своего советника в качестве бес-
сребреника, родители которого живут в 
полуразвалившемся доме и выживают 
только тем, что разводят свиней. Во вся-
ком случае, сотрудники орловской адми-
нистрации рассказывают именно такую 
версию.

Я не знаю насчёт «бессребреника», но 
Сергей Лежнев последние лет десять был 
обеспеченным человеком. Похоже ли это 
фото 2012 года, опубликованное на его 
страничке ВКонтакте, на иллюстрацию 
«нищеты»?

Сергей Лежнев и его личный «Мерсе-
дес» №1

И пусть никого не смущают воронеж-
ские номера. Их Сергей Владимирович 
приобрёл, когда работал в Воронеже, но 
решил оставить и переехав в Москву, «по-
скольку красивые». В качестве второй ма-
шины, как он сам писал, «для души», у не-
го был другой «Мерседес», легендарный и 
статусный W 140 купе с 12-цилиндровым 
двигателем.

«Мерседес» №2, купленный «для 
души»

В Орле, чтобы не привлекать внима-
ния, он поначалу появлялся на маленьком 
Renault Duster, затем ему выделили боль-
шой, но непрестижный Nissan Teana. Леж-
нев не выдержал и через некоторое время 
появился в центре города на Tоyota Land 
Cruiser. Обновку заметили, и Лежневу 
пришлось оправдываться: «Никакого джи-
па у меня нет! Да, у брата есть. Старень-
кий. Ну, иногда могу взять покататься». 
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Губернатор Орловской области и его со-
ветник с жёнами. На страничках Лежнева 
и Клычкова в соцсетях есть с десяток раз-
ных фото в таком составе
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Про BMW X 6, который приписывали его 
супруге, он вообще говорить не стал. Но 
самое интересное, что Сергея Лежнева 
как-то раз увидели во дворе областной ад-
министрации на новеньком Volkswagen 
Touareg Exclusive, который он лично при-
гнал в Орёл. Не этот ли имеется в виду 
Volkswagen Touareg Exclusive, по случаю 
купленный для супруги губернатора сра-
зу после того, как в Орле и Белгороде рас-
творились бюджетные средства, выделен-
ные на аванс для ремонта Красного моста?

Кстати, супруга Клычкова за рулём это-
го автомобиля всё-таки неоднократно бы-
ла замечена. Я писал об этом в ноябре 2022 
года, поскольку в сентябре выяснилось, 
что по результатам расследования в рам-
ках партийного проекта Орловского реги-
онального отделения ЛДПР «Мониторинг 
государственных закупок» стало известно, 
что автомобиль Volkswagen Touareg 2020 
года с номером Р529ТМ799, на котором пе-
редвигается жена губернатора, принадле-
жит её брату Евгению Валерьевичу Юневу.

Забавно, что после выхода моей статьи 
автомобиль куда-то исчез и в Орле не по-
являлся. Но прошло время, и супруга гу-
бернатора снова стала выезжать на нём, 
что заставило жителей города задавать 
вопросы, особенно в свете ареста Сер-
гея Лежнева, перегонявшего эту маши-
ну. Думается, что вопросы по этому пово-
ду будут заданы и губернатору Орловской 
области Андрею Клычкову, который, на-
сколько нам известно, даже обсуждал со 
своим советником ходовые и иные каче-
ства этого автомобиля.

Нет, конечно Андрей Евгеньевич мо-
жет считать Сергея Лежнева «бессре-
бреником». Но, возможно, он сравнивал 
возможности своего советника со свои-
ми. Ведь не каждому удаётся, как орлов-
скому губернатору в 2021 году, приобре-
сти квартиру в элитном жилом комплексе 
в Москве в десять раз дешевле рыночной 
стоимости (на тот период разница соста-
вила примерно миллион долларов).

Не могу назвать точную сумму налич-
ности, изъятую при обыске у Лежнева, но 
оперативники говорят, что нашли всего 
400 тысяч рублей плюс 700 тысяч на кар-
точке. А ещё есть загадочная банковская 
ячейка в столичном банке. Не удивлюсь, 
если там обнаружат примерно 7 миллио-
нов и 221 тысячу рублей. Впрочем, в дета-
лях могу ошибиться...

В СМИ сообщалось, что подельники 
Лежнева строили коттеджи в микрорай-
оне «Сосновый Бор» в селе Нижний Оль-
шанец Белгородской области. Близ Бел-
города, насколько нам известно, был об-
наружен и ещё один коттедж площадью 
в 500 квадратных метров. Оформлен уча-
сток был на подставное лицо, фамилию 
Лежнев из соседей никто не слышал. За-
то, как утверждают, когда им предъявили 
фотографии советника губернатора Сер-
гея Лежнева, его сразу же узнали как че-
ловека, который неоднократно приезжал 
и давал указания рабочим. И я сильно со-
мневаюсь, что Сергей Владимирович под-
рабатывал там прорабом.

Для справки: готовый коттедж такой 
площади в селе Нижний Ольшанец сегод-
ня может стоить от 75 000 000 рублей.

Впрочем, истинный объём имущества 
и финансовых средств Лежнева мы по-
стараемся выяснить в следующем рас-
следовании, когда уже будет ясно, какие 
именно объекты, счета и ценности суд 
арестовал...

Кстати, оперативники сейчас ищут и 
возможно приобретённую Лежневым 
квартиру в Москве, правда не столь за-
метную, как у Клычкова. Ищут и якобы 
находящийся в стадии строительства дом 
в Орловском районе Орловской области. 
Не находится ли стройплощадка рядом с 
особняком мэра Орла Юрия Парахина, 
который с 2020 года плодотворно общался 
с Сергеем Лежневым по теме заключения 

и оплаты муниципальных контрактов на 
ремонт и реконструкцию мостовых со-
оружений в Орле – моста «Дружба» и 
Красного моста? А ведь именно эти кон-
тракты сегодня фигурируют в уголовном 
деле, в рамках которого арестован совет-
ник. Нужно спросить мэра, ведь он точно 
знает, поскольку все участки рядом с ним 
в собственности доверенных лиц. Прав-
да, сейчас иметь своим соседом находяще-
гося в СИЗО советника уже не только не 
престижно, но и хлопотно...

КАК СИЛОВИКАМ СО ВТОРОЙ 
ПОПЫТКИ УДАЛОСЬ «ВЗЯТЬ» 
СЕРГЕЯ ЛЕЖНЕВА
Задержать советника губернатора Ор-

ловской области Сергея Лежнева для си-
ловиков оказалось очень сложной зада-
чей. Конечно, к январю 2022 года у след-
ственных органов уже был большой мас-
сив данных, показывающий, что советник 
не просто «советовал» губернатору, но и 
принимал самое деятельное участие в ор-
ганизации закупочных процедур, подго-
товке и заключении контрактов в различ-
ных сферах, в организации «откатов», по-
лучении денег от предпринимателей и пр.

В том деле, по которому Лежнев про-
ходит сегодня в качестве подозреваемого, 
основными доказательствами были пока-
зания арестованного в сентябре 2021 го-
да генерального директора ООО «Рем-
спецмост» Евгения Подрезова. Пробыв в 
СИЗО первые 10 дней, он начал расска-
зывать следователям о том, каким имен-
но образом действовала организованная 
преступная группа, в которую он входил, 
как распределялись роли, кому передава-
лись деньги. После заключения досудеб-
ного соглашения о сотрудничестве Под-
резов Е.В. дал подробные показания по 
предъявленному обвинению, активно со-
трудничал со следствием.

«Так, в ходе проведения допросов в хо-
де предварительного следствия, -  говорит-
ся в сообщении пресс-службы суда, - Под-
резов Е.В. подробно сообщил о схеме хи-
щений денежных средств, указав наиме-
нования организаций, на расчетные счета 
которых поступали похищенные из бюд-
жета денежные средства под видом испол-
нения гражданско-правовых договоров, 
даты операций и суммы, которые совер-
шались им и его соучастниками при реа-
лизации муниципальных и государствен-
ного контрактов.

В результате действия подсудимого 
Подрезова Е.В. в рамках заключенного до-
судебного соглашения о сотрудничестве 
вместе с иными доказательствами, добы-
тыми в рамках расследования уголовно-
го дела, позволили следствию установить 
причастность к совершенному преступле-
нию иных лиц, дела в отношении которых 
выделены в отдельное производство, и да-
ли основания квалифицировать престу-
пление как совершенное в составе орга-
низованной группы.

Изучив представленные следствием 
материалы, суд пришел к выводу, что по 
данному уголовному делу соблюдены все 
условия и выполнены все обязательства, 
предусмотренные заключенным с Подре-
зовым Е.В. досудебным соглашением о со-
трудничестве в соответствии со ст. 317.1-
317.5 УПК РФ, что было учтено судом при 
вынесении приговора». 

В показаниях Подрезова было много 
информации о непосредственном участии 
Сергея Лежнева и его знакомых Молчано-
ва, Бурцева и других в противозаконной 
деятельности. В январе 2022 года было при-
нято решение провести обыски у Сергея 
Лежнева и связанных с ним лиц. Силови-
ки надеялись получить недостающую ин-
формацию, в первую очередь с различного 
рода электронных носителей, телефонов, 
планшетов, флешек и внешних дисков.

В понедельник 24 января 2022 го-
да в 7 часов утра в квартиру Лежнева в 

Белгороде прибыла оперативная группа. 
Любопытный факт: в будний день совет-
ник находился не на работе в Орле, а до-
ма в Белгороде. Впрочем, это не особое 
нарушение, у советников бывает гибкий 
график.

Со временем у меня сложилось доста-
точно твёрдое мнение: Лежнева кто-то из 
осведомлённых лиц заранее предупре-
дил об обыске. Конечно, три года учёбы 
в милицейском вузе, образование и око-
локриминальный опыт «блогера» дава-
ли ему определённые преимущества. Да 
и про «семь» утра он всё прекрасно знал. 
Вот фото с его странички в соцсети, опу-
бликованное за несколько лет до этого 
обыска.

Сергей Лежнев ждал обыска в семь 
утра.  А вот были ли «оборотни в пого-
нах» - большой вопрос

Различные носители информации у 
Лежнева нашли и изъяли, но они оказа-
лись грамотно и даже профессионально 
«подчищены». Не будем забывать, что со-
ветник несколько лет проработал в Наци-
ональном радиотехническом бюро и имел 
не только навыки самостоятельной рабо-
ты со средствами радиоэлектросвязи, те-
лефонами, компьютерами и пр., но и воз-
можность привлечения профессионалов 
для безвозвратного уничтожения данных, 
в том числе и хранящихся у сотовых опе-
раторов. Закончилось всё тем, что Лежне-
ва привезли в Орёл, опросили, а потом от-
пустили на все четыре стороны.

В мае 2024 года всё было иначе. Под-
готовка к задержанию Лежнева велась 
более трёх месяцев. Насколько мне из-
вестно, в конце февраля 2024 года счи-
тавшийся главным фигурантом органи-
зованной группы лиц, занимавшихся хи-
щениями бюджетных средств на строи-
тельстве Красного моста в Орле и других 
мостовых сооружений в Орловской обла-
сти, бывший депутат Белгородского гор-
совета Александр Молчанов сам вышел на 
сотрудников центрального аппарата ФСБ 
России. К тому времени он уже почти два 
с половиной года находился в федераль-
ном розыске. Скрывался в основном в по-
граничных районах между Белгородской 
и Харьковской областями.

Любопытное наблюдение: поскольку 
преступление на Красном мосту не бы-
ло по независящим от членов преступ-
ной группы причинам доведено до кон-
ца, основная часть реально похищенных 
средств должна была аккумулироваться у 
Лежнева. Любому человеку, связанному 
с расследованиями дел о коррупционных 
преступлениях с участием чиновников, 
известно, что при так называемом «от-
кате» первыми получают свой «профит» 
чиновники, которые в силу своего поло-
жения (официального либо неофициаль-
ного) являются «решальщиками», то есть 
людьми, без которых главный вопрос (по-
лучение контрактов, их прохождение, вы-
деление денег и пр.) не решить.

Можно с большой долей вероятности 
предположить, что остававшийся на сво-
боде бенефициар обещал поддерживать 

находящихся в розыске Александра Мол-
чанова и Артёма Бурцева. Со временем, 
скорее всего, он перестал это делать, соб-
ственные средства у Молчанова закончи-
лись (а нелегальное положение требует 
значительных вложений). Бурцев вообще 
был задержан в Италии по запросу Интер-
пола в качестве подозреваемого.

В общем, Молчанов сам вышел на со-
трудников ФСБ, обговорил с ними усло-
вия «сдачи» и под большим секретом был 
отправлен в следственный изолятор, бла-
го он уже был заочно арестован и за ме-
рой пресечения не нужно было обращать-
ся в суд. Его информация была сочтена 
достаточной для того, чтобы обеспечить 
ему особые условия содержания. Сейчас, 
кстати, он находится в том же СИЗО, что 
и Лежнев, только камеры у них разные.

Два с лишним месяца Александр Молча-
нов даёт показания. Говорят, что в них не 
раз упоминались не только фамилия Леж-
нева, но и фамилии мэра Орла Парахина и 
губернатора Клычкова. В следующей части 
нашего расследования мы подробно рас-
скажем об их сути, а здесь только отметим 
тот факт, что к 25 мая 2024 года совокуп-
ность показаний и материалов, предостав-
ленных Молчановым, добытых в результа-
те оперативно-разыскных мероприятий, а 
также из иных источников (о них мы также 
расскажем позднее), оказалась необходи-
мой и достаточной для того, чтобы при ко-
ординирующей роли прокуратуры Орлов-
ской области повторно выходить на обыск-
ные мероприятия у Лежнева, привлечение 
его в качестве подозреваемого и в конце 
концов заключение под стражу.

Отметим, что вопрос о мере пресечения 
в Советском районном суде Орла готовил-
ся тщательно и проходил не без трудно-
стей. Сергею Лежневу была избрана мера 
пресечения в виде заключения под стра-
жу на срок предварительного следствия, 
то есть до 26 июня 2024 года. Мышеловка 
захлопнулась...

В следующей части нашего расследова-
ния через неделю читайте: сколько руко-
водителей было у ОПГ, один или два, «уз-
кий» и «широкий» составы организован-
ной группы, высшие должностные лица 
Орловщины, и какие вопросы им будет за-
давать следствие, что такое «домашнее за-
дание» по словам подозреваемых, суммы 
ущерба и оценка объема полученных по-
дозреваемыми средств, а также какие ещё 
уголовные дела могут быть возбуждены в 
отношении Сергея Лежнева и кого из чи-
новников он «потянет» за собой.

Примечание: *Алексей Навальный, 
4.06.1976 – 16.02.2024 гг., был включен Рос-
финмониторингом 25.01.2022 в список ор-
ганизаций и физлиц, причастных к экс-
тремистской деятельности или терро-
ризму, под №8398;

* Пономарёв Илья Владимирович, 
6.08.1975 г.р., ИНН 773671548130, СНИЛС 
116-230-963 27, признан 21.10.2022 г. Ми-
нюстом РФ физическим лицом, выпол-
няющим функции иностранного агента. 
Включён в реестр иноагентов под №463. 
25.01.2023 г. Росфинмониторинг включил 
И.В. Пономарёва в перечень террористов 
и экстремистов. Находится в розыске;

*Гудков Дмитрий Геннадьевич, 
19.01.1980 г.р., ИНН 773709696309, СНИЛС 
021-544-51712.  Признан Минюстом 
РФ физическим лицом, выполняющим 
функции иностранного агента. Внесён 
10.02.2023 г. в список под № 543. 27 февра-
ля 2024 года Геннадий Гудков был включён 
в реестр экстремистов Росфинмонито-
ринга. 24 апреля 2024 года Гудков был заоч-
но арестован по решению Сыктывкарско-
го городского суда, он обвиняется в созда-
нии террористического общества, в его 
руководстве, финансировании террори-
стической деятельности и в публичном 
оправдании терроризма.

Источник: https://flb.ru/2/5162.html 



В прошлый четверг бессменный глава 
Коммунистической партии Российской 
Федерации Геннадий Зюганов стал По-
четным гражданином Орловской области. 
Это звание на майской сессии облсовета 
ему присвоили 30 депутатов из 50. Семе-
ро на заседание не явились и потому не го-
лосовали, шестеро проголосовали против, 
еще семеро – воздержались. Голосованию 
предшествовали нешуточные дебаты сто-
ронников и противников присвоения Зю-
ганову почетного звания.

ЭКСтРенный Случай
В том, что вопрос о присвоении Геннадию 

Зюганову звания Почетного гражданина Ор-
ловской области не обойдется без скандала, 
сомнений не было. Еще до сессии целый ряд 
депутатов высказали свое возмущение тем, 
что облсовет просто поставили перед фак-
том: на ближайшем заседании надо рассмо-
треть вопрос. Перед этим его вынесли на ко-
митеты, что для депутатов оказалось полной 
неожиданностью – обычно кандидаты на 
присвоение почетного звания обсуждают-
ся заранее на соответствующей комиссии. 
И в этой самой комиссии уже не один год ле-
жат документы других кандидатов, которые 
комиссия почему-то рассматривать не спе-
шит. А вот Зюганову звание понадобилось в 
экстренном порядке. Спешка объяснима: 26 
июня «лидеру мирового коммунистического 
движения», как назвал его депутат Игорь Ры-
баков, исполняется 80 лет. И к этой дате гу-
бернатор Клычков решил сделать приятное 
своему партийному боссу, в чем собственно, 
он сам и признался на сессии. Однако далеко 
не все депутаты такую оперативность оцени-
ли – еще на стадии обсуждения вопроса на 
комитетах. Так, например, как сообщал пор-
тал «ОрелТаймс», председатель комитета по 
взаимодействию со СМИ Владислав Числов 
назвал историю с экстренным присвоени-
ем звания Почётного гражданина Зюганову 
весьма неоднозначной. 

- В первую очередь, в связи с длинной па-
узой со стороны комиссии по присвоению 
этого звания, - цитирует издание коммен-
тарий Числова. – Около трёх лет это зва-
ние не присваивалось, и под сукном лежат 
кандидатуры на выдви-
жение от облсовета. Я 
предполагаю, что комис-
сия подконтрольна чи-
новникам, и они просто 
из вредности не рассма-
тривали кандидатуры, 
предложенные депута-
тами. А когда коммуни-
стам, или губернатору, 
или кому там, не знаю, 
вдруг понадобилось сде-
лать такой подарок свое-
му лидеру, вдруг всё заработало, а для Зю-
ганова – аж без очереди.  Без каких-либо 
консультаций с фракциями в спешном по-
рядке этот вопрос решили продавить. 

По меньшей мере, это некорректно. Я не 
хочу обсуждать заслуги Зюганова перед об-
ластью. Но я считаю, что на Орловщине не-
однозначное отношение к нашему земля-
ку… Он, может быть, и достоин этого зва-
ния, но сам способ спешного присвоения, 
игнорируя иных кандидатов, чьи докумен-
ты уже лежат там давно, некорректен. Поэ-
тому я голосовал против. В целом решение 
по Зюганову в нашем комитете не прошло. 
Хочу отметить, что это моя личная позиция, 
без какой-либо политической подоплеки. Я 
не против Зюганова, я против самодурства 
чиновников, – заявил Числов в интервью 
«ОрелТаймс».

Не менее, а может быть, и более жестко 
высказался на этот счет и вице-спикер об-
лсовета, председатель комитета по бюдже-
ту, налогам и финансам Сергей Потемкин. 
Цитируем «ОрелТаймс»:

«А что Зюганов сделал конкретно для Ор-
ловской области? Я вот читаю требования, 
которые закреплены в нашем законе о при-
своении почётного звания – по сути, ни под 
один пункт Геннадий Андреевич не попа-
дает. Да, он большой политик, возможно, 

мирового масштаба, но 
к Орловщине его дея-
тельность практически 
никак не относится… 
То, что Геннадий Ан-
дреевич — большой и 
талантливый политиче-
ский деятель, ни у кого 
не вызывает сомнения. 
Все его федеральные 
проекты уже по досто-
инству оценил прези-
дент Путин, наградив 

орденом «За заслуги перед Отечеством» II 
степени. Но что я должен ответить своим 
орловским избирателям, когда они меня 
спросят, почему он стал именно почетным 
гражданином Орловской области?» 

https://oreltimes.ru/news/obshhestvo/
predlozhenie-o-prisvoenii-zjuganovu-zvanija-
pochjotnyj-grazhdanin-orlovskoj-oblasti-
raskololo-oblsovet/ 

Эти же вопросы возникли у депутатов и 
на сессии облсовета, состоявшейся в про-
шлый четверг. Отметим, что вопрос о при-
своении Зюганову почетного звания в ос-
новную повестку дня включен не был – его 
вносили, что называется, с голоса, в послед-
ний момент. И далеко не все депутаты были 
согласны его обсуждать – хотя бы потому, 
что сам будущий юбиляр на сессии не при-
сутствовал (а обычно кандидаты в почетные 
граждане общаются с депутатами, отвечают 
на их вопросы). И, как совершенно справед-
ливо заметил депутат Игорь Рыбаков, «по-
скольку его с нами нет, мы не можем у него 
спросить: быть может, ему это и вовсе не на-
до?» Рыбаков предложил снять вопрос с по-
вестки дня и перенести обсуждение на лю-
бое время, удобное для Зюганова. Однако 
депутатское большинство решило, что при-
своить звание главному российскому ком-
мунисту надо здесь и сейчас.

После чего, собственно, началось основ-
ное действие. 

«Гамлеты нам не нужны»
К званию Почетного гражданина Орлов-

ской области Зюганова представил губер-
натор Клычков, но на сессии облсовета о 
заслугах лидера КПРФ перед родной обла-
стью рассказывал почему-то не он, а руко-
водитель губернаторской администрации 
Александр Шалимов. То и дело сбиваясь и 
запинаясь, словно читал текст в первый раз 
(хотя ранее он уже зачитывал его на коми-
тетах), господин Шалимов перечислил эти 
самые заслуги. 

С большим удивлением мы узнали, что, 
работая в Орловском горкоме КПСС в 70-е 
годы прошлого века, Зюганов, оказывается, 
принимал активное участие в «реализации 
значимых социально-культурных проектов 
региона». К таковым господин Шалимов (а 
точнее, тот, кто составлял ему текст для про-
чтения с трибуны) отнес, например, знаме-
нитую орловскую непрерывку. В число за-
слуг Зюганова перед Орловской областью 
нынешние чиновники также записали его 
«немалые усилия по восстановлению усадь-
бы Тургенева Спасское-Лутовиново, дома-
музея Тургенева, по созданию памятника 
Лескову в Орле и реконструкции музея Ле-
скова, а также открытию музея писателей-
орловцев». Далее процитируем фрагмент 
сбивчивой речи Шалимова: «Результатом 
стремления (очевидно, подразумевалось 
стремление товарища Зюганова. – Прим. 
ред.) к сохранению и преумножению куль-
турных традиций города стало строитель-
ство в нем нового драматического театра 
имени Тургенева, театра юного зрителя и 
киноконцертного зала «Юбилейный» (ко-
нец цитаты). 

Оставим достоверность этих сведений на 
совести авторов доклада, которые, извини-
те за выражение, тупо списали их из книж-
ки неизвестного нам автора по фамилии 
Житнухин под названием «Геннадий Зю-
ганов» (серия ЖЗЛ). Вот – для сравнения 
– цитата из той самой книжки:

«Во-вторых, в период работы Зюгано-
ва в Орле руководство города и области 

заботилось о культурно-историческом на-
следии края. Сам он не без оснований гор-
дится тем, что приложил много сил к вос-
становлению усадьбы Спасское-Лутови-
ново, которая сгорела еще в начале двад-
цатого столетия, Дома-музея Тургенева, к 
созданию в Орле памятника Лескову, ре-
конструкции музея этого замечательного 
писателя, открытию музея писателей-ор-
ловцев… Результатом стремления сохра-
нить и приумножить культурные тради-
ции города, издавна слывшего крупным те-
атральным центром, стало строительство в 
нем нового драматического театра им. И. С. 
Тургенева, Театра юного зрителя, кинокон-
цертного зала «Юбилейный». Эти объекты 
возводили не ради «галочек» — знали: лю-
ди в них нуждаются». 

https://litmir.club/br/?b=216409&p=19 
Как говорится, найдите пять отличий от 

речи Шалимова. 
Ну да ладно – не будем опровергать 

мнимые или действительные заслуги перед 
Орловской областью партийного функцио-
нера, который специализировался на агита-
ции и пропаганде и в 1983 году вообще по-
кинул Орел. Дело, как говорится, прошлое. 
Но для сведения отметим, что музей писа-
телей-орловцев был открыт в 1957 году (Зю-
ганову тогда было 13 лет), а здание ТЮЗа и 
вовсе было построено в 18 веке. Так что к 
строительству театра Зюганов точно отно-
шения не имел. Зато имел прямое отноше-
ние к цензуре театрального репертуара. Вот 
что вспоминал первый художественный ру-
ководитель театра Юрий Копылов:

«Завотделом пропаганды и агитации Ор-
ловского обкома КПСС тогда был Г. Зюга-
нов, он принимал у меня спектакль. Я ему 
сказал, что хочу поставить «Гамлета», а он 
спрашивает: «Разве это тема для молоде-
жи? Нам нужно про то, как молодой чело-
век входит в жизнь! Зачем нам Гамлеты? 
Нам люди сомневающиеся не нужны!» 

https://m.ok.ru/teatrorel/
topic/66172885153140 

В результате Копылов был вынужден уе-
хать из Орла…

Ну это так, ремарки, чтобы было понят-
но, насколько «достоверную» информацию 
о заслугах Зюганова перед Орловской об-
ластью представили чиновники депутатам. 
Впрочем, последние и сами выразили со-
мнения в наличии этих заслуг. А единствен-
ный представитель партии пенсионеров в 
Орловском облсовете Иван Устинов и во-
все прямо признал, что о заслугах Зюгано-
ва нам ничего неизвестно. 

С его выступления, пожалуй, и начнем.

«Знает тОльКО Он Один»
Итак, выступивший первым Иван Усти-

нов сразу дал понять, что он категорически 
поддерживает присвоение Зюганову звание 
Почетного гражданина Орловской области.

- Я 20 лет уже с ним контачу, - разоткро-
венничался депутат-пен-
сионер. – Работаем вме-
сте… Когда я узнал указ, 
мы с ним созвонились. 
Он мне сразу сказал: «А 
чего вы так поздно мне 
даете звание народного 
человека Орловской об-
ласти?» Я говорю: «Ну, 
меня не было в депута-
тах, инициативу никто 
не проявил». Дальше он 
мне сказал: «26 июня я 

отмечу свой юбилей, 80 лет, и уйду из Ком-
мунистической партии, вступлю в партию 
пенсионеров». И будет возглавлять регио-
нальное отделение в Орловской области. 
Поэтому я буду голосовать за него. Ну не 
могу я не голосовать за своего будущего ру-
ководителя, - честно признался Устинов и 
продолжил откровенничать. – Первым де-
лом, когда я стал депутатом, я поехал в Мым-
рино, в Знаменский район (в родную дерев-
ню Зюганова. – Прим. ред.). И люди меня 
попросили помочь клубу, дать 200 тысяч. Я 
им дал. Они сказали: вот, клуб не оформ-
лен, в следующий раз оформим. Опять дал 

– опять не оформили. Меня обманули. По 
дороге вода текла. Я подошел к губернато-
ру: надо сделать дорогу… И буквально че-
рез три месяца сделали дорогу. На кладби-
ще просили меня опилить деревья. Сделали, 
опилили деревья…

- С другой стороны, я приезжаю в любой 
район – знают меня, и я говорю, что меня 
учила Марфа Петровна Зюганова, Андрей 
Михайлович Зюганов – я горжусь этим! – 
воскликнул Иван Устинов, вспомнив роди-
телей коммунистического лидера. – Поэто-
му, дорогие, я посмотрел, кто у нас почетные 
граждане Орловской области, некоторых в 
районах даже не знают (тут мы с Устино-
вым согласны и скажем больше: некоторых 
не знают и в городе. – Прим. ред.). Этого же 
человека (Зюганова. – Прим. ред.) знают не 
только в России, не только в Советском Сою-
зе, но в мире! Кто из вас такой знаменитый?.. 
И то, что он сделал, не надо судить никому! 
Мы не знаем, что он сделал Орловской обла-
сти. Знает только он один! Поэтому я буду за 
своего будущего шефа голосовать! – реши-
тельно отрезал депутат.

Если Иван Устинов голосовал за будуще-
го шефа, то представители фракции КПРФ 
в Орловском облсовете дружно поддержа-
ли пока еще шефа нынешнего. Из выступле-
ний депутатов-коммунистов стало ясно, что, 
как и в начале 80-х годов прошлого века, Зю-
ганову и его партии сомневающиеся люди не 
нужны. Члены фракции КПРФ без малей-
ших сомнений высказались за то, чтобы Зю-
ганов стал Почетным гражданином области. 

Так, например, коммунист Андрей Фро-
лов поддержал депутата Устинова, подтвер-
див, что «многие вещи, которые для обла-
сти сделал Геннадий Андреевич Зюганов, 
мы просто не знаем».

- Но он же не бегает, на каждом углу 
не говорит: вот, я сделал это, вот я сделал 
это. Несколько приме-
ров вам приведу. «Зем-
ля талантов», федераль-
ный конкурс, финан-
сирует Геннадий Ан-
дреевич Зюганов, в том 
числе из личных денеж-
ных средств. Наших де-
тишек из Орловской об-
ласти поддерживают, 
награждают, привозят 
в Москву на федераль-
ный конкурс. Руководит 
этим конкурсом депу-
тат горсовета от КПРФ Марина Франко. А 
все это финансирует Геннадий Андреевич. 
На СВО очень много финансирует Генна-
дий Андреевич из своих личных денежных 
средств. В марте я купил 12 квадрокопте-
ров, семь из них профинансировал лично 
Геннадий Андреевич. В апреле я их доста-
вил в зону СВО. Помимо этого КПРФ под 
руководством Геннадия Андреевича Зю-
ганова свыше сотни гуманитарных конво-
ев отправила в зону проведения СВО, каж-
дый стоимостью по несколько миллионов 
рублей, - поведал коллегам депутат Фро-
лов. – Это я сейчас не говорю про Сирию, 
Зюганов выезжал и в Сирию, гумконвои 
отправлялись и в Сирию лично Геннадием 
Андреевичем Зюгановым, встречался он с 
делегациями именно непосредственно в 
Сирии, в том числе с Башаром Асадом, и 
поддерживал наших военных в зоне СВО. 
Его знают на международной арене. Это 
же международный политик, его знают в 
Китае. О сотрудничестве с Китаем он за-
долго поднял вопрос, еще в 90-е годы ак-
тивно продвигал этот вопрос. 30 лет уже 
Зюганов с китайскими делегациями рабо-
тает. Его знают во Вьетнаме, знают в Си-
рии и во многих других странах. Свыше 80 
научных статей, десятки книг. На научных 
конференциях он в том числе представля-
ет ведь и нашу область. Мы ведь гордим-
ся нашим земляком, он ведь всегда о нас 
говорит, об орловчанах, что он с Орлов-
щины, о своих пасеках, о сельском хозяй-
стве, о народе Орловщины, что очень до-
брые, отзывчивые люди. Нам ведь гордо, 
когда на международной арене есть такой 
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человек… Депутатам горсовета, облсовета 
он помог по депутатским наказам – и шко-
лами, и дорогами, ну ведь сколько проек-
тов введено… Однозначно поддерживаю 
выдвижение на звание «Почетный граж-
данин Орловской области».

Депутат Александр Макаров припомнил 
заслуги Зюганова перед молодежью:

- Под руководством Геннадия Андре-
евича Зюганова и его непосредственном 

участии в 90-х годах в 
условиях непростой 
криминогенной обста-
новки, в условиях рас-
пространения наркома-
нии среди молодежи бы-
ли сохранены такие мо-
лодежные организации, 
как пионерия и комсо-
мол. Проводилась борь-
ба за умы молодого по-
коления, борьба за не-
допущение его маргина-

лизации. Многие представители данных 
движений того жесткого периода впо-
следствии работали и работают в различ-
ных ветвях власти Орловщины и не толь-
ко – на благо нашей страны, нашего род-
ного края. В данный момент пионерская 
организация «Орлята» - самая крупная в 
нашей стране. Даже опуская заслуги Ген-
надия Андреевича как крупного политика 
и патриота-государственника, его работу 
по признанию Донецкой и Луганской на-
родных республик, уже его работа с мо-
лодежью, работа на будущее края, страны 
уже достойна данной награды, - прогово-
рил сложносочиненный текст депутат Ма-
каров, позабыв разъяснить, чем все-таки 
закончилась борьба коммунистов за умы 
молодежи – победой или все же пораже-
нием? И если победой, то в чем она вы-
ражается? Впрочем, уверены, такие про-
стые вопросы в голову депутатам от КПРФ 
даже не приходили. Ведь если искать на 
них ответы, то можно засомневаться: а так 
ли уж востребованы идеалы коммунизма 
среди современной молодежи? А сомне-
вающиеся КПРФ не нужны.

Наконец, в поддержку присвоения Ген-
надию Зюганову почетного звания выска-
зался и еще один представитель фракции 
КПРФ – журналист Юрий Лебедкин. Но 
мы его выступление цитировать не будем 
– не хотим смущать коллегу, который в 
свое время писал заявление о выходе из 
КПРФ и даже указывал в нем, что руковод-
ство партии ради ложно понимаемой чести 
партийного мундира замалчивало нездоро-
вую ситуацию, сложившуюся в Орловской 
области после прихода сюда губернатора-
коммуниста Потомского, а сам Зюганов в 
ходе визита в Орловскую область 4—5 ав-
густа 2017 года в очередной раз хвалил По-
томского, выражал ему полную поддерж-
ку и даже награждал юбилейной медалью 
в честь 100-летия Великой Октябрьской со-
циалистической революции.

Кстати, напомним, через пару месяцев 
после визита Зюганова поддержанный и на-
гражденный им Потомский досрочно был 
освобожден от обязанностей губернато-
ра области, а не так давно покинул и ряды 
КПРФ. 

«Специальная 
политичеСкая операция»
Теперь самое время перейти к изложе-

нию позиции тех депутатов, которые, в от-
личие от несомневающихся коммунистов, 
выразили большие сомнения в необходи-
мости признания товарища Зюганова По-
четным гражданином Орловской области. 

Депутат Виталий Рыбаков посчитал, что 
данная церемония явно не ко времени.

- Я очень долго думал о ситуации, которая 
сложилась в последние дни на Орловщине. 
Как бы ни говорили, нанесен удар по пре-
стижу области и региональной власти, - вы-
сказал свое мнение Виталий Рыбаков. – Вы 
посмотрите: все федеральные СМИ освети-
ли вопрос правомерности и несвоевремен-
ности представления Геннадия Андреевича 

Зюганова к званию Почетного гражданина 
Орловской области и арест ближайшего со-
ратника, друга, советника 
губернатора Клычкова. 
Но меня волнует другое. 
На мой взгляд, это более 
важно. Это вопрос кон-
солидации нашего обще-
ства. Вся страна под ру-
ководством нашего пре-
зидента и правительства 
прилагает большие уси-
лия по укреплению эф-
фективности нашей эко-
номики. И мы все видим 
реальные результаты. 

О каких почетных зва-
ниях сейчас может идти речь? У нас еще 
свежи в памяти отрицательные примеры 
правления коммуниста и члена ЦК КПРФ 
Потомского, когда были выявлены много-
миллиардные хищения. И который даже 
не доработал до конца свой срок и впослед-
ствии вышел из партии. Пришел другой 
член ЦК этой партии, к которому на пер-
вых порах мы отнеслись хорошо. Мы стали 
критиковать его позднее, когда начались ка-
дровые упущения, когда началась история с 
Парахиным, со школой на Зеленина, хище-
ния с квартирами в мэрии (а это миллиард 
федеральных денег), развал здравоохране-
ния. Как итог – полный развал националь-
ных проектов в регионе. И венец всего это-
го – арест Лежнева. 

Еще раз выражаю свое мнение: рассмо-
трение этого вопроса сейчас как минимум 
нецелесообразно. Подумайте и сделайте, 
как велит вам совесть, - обратился депутат 
к коллегам. 

Руководитель фрак-
ции «Справедливая Рос-
сия» Руслан Перелыгин 
начал свое нелицеприят-
ное для коммунистов и их 
лидера выступление би-
блейской цитатой:

- По плодам их узнае-
те их. Присвоение Ген-
надию Зюганову звания 
Почетный гражданин 
Орловской области не-
уместно по нескольким 
причинам. Дожитие до 80 

лет не есть повод для столь высокой оцен-
ки. А слово «гражданин» предполагает ак-
тивную и полезную деятельность и ответ-
ственность за свои поступки. Но в этом го-
сподин Зюганов замечен не был. Он имел 
уникальный шанс превратить свою роди-
ну в процветающий край, но предал ее – 
и не единожды. Сначала он предал комму-
нистические идеалы, которые внушал в 
головы и неокрепшие души студентов Ор-
ловского пединститута, – эффективности 
плановой экономики, равенства, социаль-
ной справедливости и, конечно же, атеиз-
ма. Но в перестройку проявил невероят-
ную гибкость позвоночника и переобулся 
в прыжке… Теперь в партийной верхушке 
КПРФ долларовых миллионеров немеря-
но. Даже появился термин «коммунисти-
ческие олигархи». С православием он то-
же «договорился» и регулярно под камеры 
ставит свечки и крестится, дабы вызвать 
симпатии своего электората. Его не сму-
щает служить двум господам и более, хотя 
Господь сказал: «Не можете служить Бо-
гу и мамоне». Он предал свою малую ро-
дину, село Мымрино. Он родился и вырос 
там и, очевидно, еще юношей понял, что 
нет пророка в своем Отечестве – он вы-
черкнул односельчан из своих приорите-
тов. Мымрино сейчас – это отсутствие ра-
боты, отсутствие перспектив и даже самой 
маленькой надежды. Церковь разрушена, 
а в школе, где он учился, предполагают об-
устроить свинарник, что весьма символич-
но. Он предал Орловскую область, культи-
вируя по отношению к ней термин «крас-
ный пояс»… Он стал поставлять нам своих 
фаворитов на губернаторство. За времена 
Потомского и Клычкова мы имеем корруп-
ционные скандалы федерального уровня и 

уголовные дела. К тому же, кроме откры-
тия памятников и горячей дружбы с орлов-
ской пионерией, ничего конкретного для 
нашего региона он не сделал. Хотя мог. 
Сказка про то, что господин Зюганов имел 
отношение к орловской непрерывке, про-
сто изумляет. Чем преподаватель-гумани-
тарий пединститута мог помочь знамени-
той орловской непрерывке? Нашим стро-
ителям? Чем? Разве что квартиру без оче-
реди получил? Тем более что за эту самую 
непрерывку звание Почетного граждани-
на уже получил ее создатель Альберт Ива-
нов. Конечно, примазаться можно к чему 
угодно и когда угодно, но за чужие заслу-
ги награда не полагается. Если же рассмо-
треть основания, прописанные в законе 
Орловской области для присвоения звания 
почетного гражданина, то таковых заслуг 
у Геннадия Зюганова перед нашим регио-
ном не имеется… Мы считаем, что Генна-
дий Андреевич Зюганов 
не достоин быть Почет-
ным гражданином Ор-
ловской области. Депута-
тов призываю голосовать 
по совести, а не по при-
нуждению, - завершил 
свое жесткое выступле-
ние Руслан Перелыгин.

Депутат Игорь Рыба-
ков, в отличие от колле-
ги, высказался более ди-
пломатично, но не менее 
принципиально:

- Геннадий Андреевич, да, наш земляк. 
Уважаемый человек – никто не спорит. Но 
все началось с того, что вопрос, который мы 
сейчас обсуждаем, не вынесли в основную 
повестку, а как-то по-партизански, с голо-
са… Это неуважение к тому же Геннадию 
Андреевичу Зюганову. Никто не говорит, 
что он не уважаемый человек, но опять же 
он мог бы здесь присутствовать, и это было 
бы правильно, мы могли бы задать ему во-
просы, услышать ответы – в торжествен-
ной обстановке, созидательно, доброжела-
тельно. Но Геннадия Андреевича здесь нет, 
к сожалению. А мог бы быть. А, может быть, 
ему это и не надо. Поэтому я предлагал этот 
вопрос снять с повестки. Так нельзя. Даже 
по отношению к Геннадию Андреевичу это 
недопустимо. Я буду голосовать против. По-
тому что вопрос сырой. 

Депутат Евгений Ко-
согов и вовсе назвал про-
исходящее в круглом за-
ле обладминистрации 
специальной политиче-
ской операцией:

- Я понаблюдал за дис-
куссией между депутата-
ми областного совета – 
и что я вижу? Что у нас 
во время специальной 
военной операции в этом 
зале проходит специаль-
ная политическая опера-

ция по присвоению почетного звания зем-
ляку Геннадию Андреевичу Зюганову. Я не 
понимаю одного: зачем надо было так вити-
евато, так неграмотно и так, на мой взгляд, 
неуважительно относиться к Геннадию 
Андреевичу Зюганову, подготовив этот во-
прос? У меня к товарищам от КПРФ вопрос: 
почему двух депутатов областного совета от 
КПРФ нет в этом зале? Почему один из ва-
ших депутатов воздержался на комитете по 
этому вопросу? У вас самих нет единства в 
принятии данного решения. И я не пони-
маю, почему лично руководитель обкома 
КПРФ не провел необходимую качествен-
ную работу с депутатами? Не 200 нас, не 300 
– нормально бы встретились, поговорили, 
обсудили бы все вопросы. Не было бы вот 
этого позорного, на мой взгляд, присвоения 
официального статуса. Это позор, коллеги! 
Ну зачем здесь было надо цирк устраивать? 
– обратился депутат Косогов к коммуни-
стам, в том числе и к губернатору Клычко-
ву. – Это действительно человек, который 
прожил очень большую историческую, на-
сыщенную жизнь. И сегодня по факту что 

получилось? На мой взгляд, это все будет 
оплевано. Еще раз повторю – это обраще-
ние к КПРФ: если бы вы искренне относи-
лись к Геннадию Андреевичу Зюганову, то 
такого цирка сегодня бы не было. 

Где вы были 10 лет назад?
Дискуссия завершилась выступлением 

руководителя фракции КПРФ Ивана Дын-
ковича, который заявил, что Зюганов уже 
вписал свое имя в историю страны и Ор-
ловской области. «И будет честно, очень до-
стойно и правильно поддержать обращение 
трудовых коллективов, общественных орга-
низаций и сказать спасибо нашему земля-
ку от имени всех орловцев», - торжествен-
но провозгласил Дынкович, заявив, что про-
фильный комитет решение о присвоении 
почетного звания Зюганову поддержал. 

Верный коммунистическим тради-
циям демагогии Дынкович благоразум-
но умолчал, что, собственно, ни один по-
настоящему трудовой коллектив, то есть 
коллектив завода, школы, больницы, театра, 
агрофирмы, да даже супермаркета какого-
нибудь, не обращался с 
инициативой о присво-
ении Зюганову звания 
почетного гражданина. 
Инициаторами выступи-
ли чиновники из адми-
нистраций Знаменско-
го района и города Орла 
и, как водится, – обще-
ственники: «Федерация 
профсоюзов Орловской 
области», пионерская ор-
ганизация «Орлята», об-
щественные организации «Дети войны» и 
«Ассамблея народов», областная организа-
ция ветеранов войны, труда, Вооруженных 
Сил и правоохранительных органов, Обще-
ственные палаты г. Орла и Орловской обла-
сти. Словом, те, кто всегда готовы поддер-
жать то, что предложит власть – например, 
не раз уже упомянутого Потомского… 

Хотя, например, если бы с такой иници-
ативой те же самые общественники высту-
пили, скажем, 10 лет назад и решили сделать 
Зюганова почетным гражданином в ознаме-
нование его 70-летия, проводив на почетную 
пенсию, как это, скорее всего, произойдет 
сейчас, то «ОС», честно говоря, такой ком-
мунистический почин поддержала бы. И да-
же бы обратилась к депутатам с просьбой то-
же поддержать. Потому что, если бы это про-
изошло 10 лет назад, то не было бы у нас ни 
Потомского, ни Клычкова, ни прочих леж-
невых… И, глядишь, на мостах не украли бы 
кучу денег, и школы  строили бы вовремя, и 
проблем с врачами и лекарствами было ку-
да как меньше. Так что своевременный уход 
из КПРФ и с политического олимпа мог бы 
стать настоящей заслугой Зюганова перед 
Орловской областью. За такое можно и по-
четное звание присвоить. 
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в тему:
С Лесковым и Тургеневым 
  товарищ был на «ты»,
Гостиную угрохал им во славу.
Трамвай изъяли с Ленинской, 
   избегнув суеты,
Бизе на ней чтоб трескать под какаву.
А сколько магазинов подсуропили 
    Орлу,
Заместо всяких фабрик и заводов!
Ока чиста, прозрачна (не будь 
   сказано к столу),
Однако не во всякую погоду.
Очистку парков, скверов от деревьев 
                 вековых,
Естественно, по летописям вспомнят.
Заслуг по деревням не перечесть 
           среди иных,
О чём не заикался милый скромник.
«Почётного» конечно же
            товарищ заслужил,
Ну, ни фига, лет очень много к ряду
Со всеми губернаторами 
              искренне дружил,
Чем и нажил почёт себе в награду.
	 	 	 Клава	ШИФЕР
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«МЫ НЕ зНАЕМ, ЧТО ОН СДЕЛАЛ    ДЛЯ ОРЛОВСКОй ОбЛАСТИ»
за что Геннадию зюганову присвоили        звание Почетного гражданина?
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Спортивный центр 
превращается… в магазин
Интересные метаморфозы прои-

зошли на пустыре между городским 
моргом и домом №80 по улице При-
боростроительной. Стройка объек-
та, который изначально назывался 
и до сих пор числится как спортив-
ный центр, внезапно превратилась 
в строительство… магазина «Пяте-
рочка». Благодаря активности жи-
телей Наугорского микрорайона и 
вмешательству депутатов горсовета 
удалось пролить свет на происходя-
щее. И хотя темных пятен в этом пре-
вращении пока еще много (провер-
ку со своей стороны обещали прове-
сти УМИЗ и прокуратура Советско-
го района), уже сейчас на примере 
одного участка можно понять, ка-
кие чудеса происходят с землями об-
ластного центра. 

ПредыСторИя
Предыстория безымянного пу-

стыря довольно подробно изложе-
на энтузиастами, следящими за все-
ми стройплощадками города в груп-
пе «Новостройки Орла». Так, еще на 
заре появления нового микрорайона 
здесь планировали разместить один 
из многоуровневых гаражей. Забе-
гая вперед, отметим, что спустя два 
десятилетия ни одного обещанного 
многоуровнего гаража на Наугорке 
так и не появилось. Однако вместо 
гаража опять же на заре застройки 
микрорайона сюда решили воткнуть 
еще одну высотку. Но в границы име-
ющегося земельного участка дом не 
вписался, и тогда на время пустырь 
оставили в покое. В третий раз инте-
рес к участку проснулся в 2017 году, 
когда его на льготных условиях (то 
есть бесплатно) передали в аренду 
под строительство спортивного объ-
екта. Собственно, сама стройка стар-
товала лишь в позапрошлом году. И 
она вызвала обостренный интерес у 
жителей Наугорки совсем по другой 
причине. Люди опасались, что власти 
возобновили замороженный проект 
по прокладке дороги под их окнами 
из Болховского микрорайона. В чате, 
созданном как раз для сбора подпи-
сей против этой самой дороги, депу-
тат горсовета Владимир Негин успо-
коил встревоженных орловцев, сооб-
щив, что по документам возле морга 
будет построен спортивный объект. 
Повторно волнения начались, когда 
одноэтажную новостройку оконча-
тельно доделали, обшили сайдингом, 
облагородили территорию вокруг и 
повесили аншлаг, что идет набор со-
трудников в новый магазин сети «Пя-
терочка». Тогда же стало понятно, 
что никакого спортивного объекта 
на земле, выданной в аренду бесплат-
но, жители могут и не увидеть. Чтобы 
прояснить все непонятные моменты, 
была организована встреча жителей, 
депутатов горсовета и представите-
лей застройщика. Там и прояснились 
некоторые детали.

СовреМеННоСть
На встрече с жителями депутат гор-

совета, известный спортсмен Эдуард 
Трояновский рассказал, что именно 
он получил участок под строитель-
ство спортивной школы. И даже при-
нес показать орловцам проект, сохра-
нившийся с далекого 2017 года. По 
проекту 2017-го здание должно было 
быть металлическим, ангарного типа. 
970 кв. метров должно было хватить 
для занятий футболом и боксом. Од-
нако, как рассказал сам Трояновский, 
из-за резкого роста цен на металл от 

первоначальной задумки пришлось 
отказаться. Тогда же он переуступил 
права на аренду участка тем, кто го-
тов был вложиться в застройку. Наши 
коллеги из издания «ОрелТаймс» вы-
яснили, что якобы вообще не шло ре-
чи о предоставлении земли бесплат-
но во имя спорта. «Участок никто 
не дарил. С самого начала этот про-
ект был коммерческий, и ООО «Про-
ект 102» оплачивало арендные пла-
тежи порядка 180-200 тысяч рублей 
в год, а в 2024 году мы его выкупили 
у администрации Орла», – цитиру-
ет издание представителей застрой-
щика. https://oreltimes.ru/news/
obshhestvo/pojavlenie-shkoly-boksa-
trojanovskogo-v-sovetskom-rajone-
orla-zavisit-ot-sovesti-koroteeva-i-
mikuly/ 

На встрече с жителями также про-
звучало заявление, что участок под 
новостройкой выкуплен полностью 
по закону. У пришедших юридически 
подкованных орловцев сразу же воз-
ник вопрос: согласно публичной ка-
дастровой карте, находящейся в сво-
бодном доступе, стоимость участка 
оценивалась в семь с лишним милли-
онов рублей, а цена покупки, озву-
ченная застройщиком, существенно 
ниже. Как понимать такое расхожде-
ние? Очень сложно было разобрать-
ся на улице, поскольку, мягко гово-
ря, люди устали от того, что их посто-
янно обманывают (как было с той же 
дорогой между двумя микрорайона-
ми – Болховским и Наугорским). По-
этому одновременно на повышенных 
тонах говорили сразу несколько че-
ловек с разных сторон. Самое суще-
ственное, что документов ни о пере-
даче прав аренды Трояновским но-
вому владельцу, ни о покупке зем-
ли у города застройщик на встречу 
с жителями не принес. Естественно, 
это вызвало новую волну недоверия 
жителей. 

Вопрос о выкупной цене земли наш 
корреспондент еще раз задал спустя 
несколько дней. Руководитель УМИЗ 
города Орла подтвердил факт прода-
жи и перечисления средств в бюджет. 
А снижение стоимости объяснил скид-
кой, которую предоставляют малому и 
среднему бизнесу. Вместе с тем нару-
шения все же были выявлены, и имен-
но поэтому УМИЗ предполагает прово-
дить проверку этого застройщика. Об 
этом мы расскажем чуть ниже. Пока 
все же вернемся к спорту. 

оПять оБещают 
СПортИвНый оБъект
На встрече с жителями предста-

витель застройщика рассказал, что 
участок теперь разделен на два. В 
первую очередь поближе к жилым 
домам решили построить магазин. 
А летом 2024-го начнется строи-
тельство на втором участке. И вот 
там уже будет двухэтажное строе-
ние. И второй этаж полностью пе-
редадут под спортивную акаде-
мию Эдуарда Трояновского. Шко-
ла будет муниципальной, но по-
строенной на частные средства. 
Причем никаких документов, под-
тверждающих это намерение, жи-
телям опять же не показали. Но по-
обещали, что в середине июня бу-
дет заключено соглашение с Тро-
яновским,  и в  этом соглашении 
уже все пропишут детально, что-
бы это не оказалось пустыми сло-
вами. Также неравнодушным ор-
ловцам (а на встречу пришло всего 
полтора десятка горожан) показа-
ли и проект пока что не существу-
ющего здания. Ориентировочная 
вместимость второго этажа – по-
рядка 300 воспитанников. Занятия 
будут проходить каждые два часа: в 
10, в 12 и т.д., в зависимости от то-
го, сколько ребят изъявят желание 
здесь заниматься. Спортшкола за-
ймёт около 670 квадратных метров. 
Что конкретно и как будет разме-
щено – это уже решат после сдачи 
объекта. Сам Трояновский заверил, 
что такой площади вполне хватит 
и для душевых, и для раздевалки, 
и для туалетов, и для тренажеров. 
Вместится в новую академию бок-
са даже ринг. В любом случае пе-
ред открытием зал будут проверять 
на соответствие всем требованиям. 
На встрече был представлен про-
ект со свободной планировкой – 
все конкретные нюансы определят 
позднее. На первом этаже пока не 
существующего здания предпола-
гают размещение крытой парков-
ки. По словам застройщика, созда-
ние крытой парковки и магазина 

как раз и нужно, чтобы заработать 
на содержание спортивной школы. 
Застройщик пообещал выделять на 
работу спортивного учреждения 
определенную сумму. 

На Словах И На деле
Очень интересными оказались не 

слова, звучавшие на встрече с жи-
телями, а документы – официаль-
ные ответы, которые получил депу-
тат Владимир Негин и опубликовал в 
чате для жителей Наугорского шос-
се. Судя по документам, оплата за 
участок действительно была произ-
ведена 17 января 2024 года. Так что в 
этом плане волнения жителей оказа-
лись беспочвенными. Но нарушения 
все равно вскрылись. 

Так, право на приобретение участ-
ка появилось у застройщика после 
регистрации права на построенный 
объект. И этот объект (а возведен был 
пока только магазин) по всем доку-
ментам проходит как «Спортивный 
комплекс». После того как земель-
ный участок был разделен на два, 
собственником земельных участков 
был изменен вид разрешенного ис-
пользования одного из них на «пре-
доставление коммунальных услуг». 
В официальном ответе указано, что 
сотрудники УМИЗ выходили на ме-
сто и вместо спортивного комплек-
са обнаружили магазин. Поскольку 
фактическое использование земель-
ного участка теперь не соответствует 
разрешенному виду использования, 
в УМИЗ посчитали необходимым об-
ратиться в прокуратуру, чтобы над-
зорный орган разрешил провести им 
проверку.

Очень интересной в этой истории 
является позиция областных властей. 
Ведь именно региональное управле-
ние градостроительства выдало раз-
решение на использование земель-
ного участка под строительство ком-
плекса для занятий физкультурой и 
спортом. Кстати, у участка появился 
юридический адрес – улица Прибо-
ростроительная, 78. Самое же пока-
зательное, что разрешение на ввод 
в эксплуатацию под №57-301000-64-
2023 было выдано областным управ-
лением застройщику ООО «Проект 
102» 13 декабря 2023 на объект, ко-
торый значился как «Спортивный 
комплекс». 

Тут стоит отметить, что представи-
тели УМИЗ хотя бы выезжали на ме-
сто и увидели, что на участке постро-
ен магазин. Но как областное управ-
ление архитектуры выдало разреше-
ние на ввод в эксплуатацию здания, 
которое даже при беглом осмотре ни-
каким образом на спортивный центр 
не похоже? Возможно, в этом кроет-
ся секрет многочисленных орловских 
скандалов, связанных со стройками? 

В любом случае история получит 
как минимум два продолжения. В 
первую очередь обитатели Наугор-
ки ждут середины июня, когда бу-
дет (или не будет) подписан договор 
о создании спортивной школы на вто-
ром этаже нового здания (фундамент 
которого начали закладывать как раз 
в эти дни). И во вторую очередь все 
ждут ответа из прокуратуры, куда на-
правили обращение и депутат горсо-
вета, и сами жители, и УМИЗ. Воз-
можно, прокуратура сама проведет 
необходимую проверку, а возможно, 
даст добро на проверку УМИЗа. При 
любом раскладе в этой истории рано 
ставить точку. 

Сергей МИЛЯХИН 
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Кто проMUMUкал землю в заповедной зоне?

Половина концессий 
застопорилась

Чего не хватает 
на «Дворянке»

Редкий случай произошел на 
комитете горсовета по муници-
пальной собственности и земле-
пользованию. Снятый с рассмо-
трения депутатами вопрос ока-
зался не менее интересным и 
информативным, чем обсужда-
емые. В повестке стояло согла-
сие на сервитут для земельных 
участков в городском парке. 

Сервитут – это право поль-
зоваться соседними земельны-
ми участками, принадлежащи-
ми другому лицу. В данном слу-
чае речь шла о прокладке кабеля 
для подключения кафе «Mumu» 
(именно так – с особой любовью 
к великому и могучему русскому 
языку). Кафе арендует площад-
ку площадью 360 кв. м у город-
ского парка рядом с фонтаном. 
Кабель должен был проходить 
по земле в заповедной зоне. Но 

парк – это не только заповедная 
зона, а еще и объект культурно-
го наследия, где запрещены ка-
кие-либо работы без целой кучи 
экспертиз и согласований. Даже 
прокладка кабеля – и та выно-
сится на комитет горсовета. Од-
нако при подготовке к обсужде-
нию вскрылись потрясающие де-
тали. Так, в аренду ООО «Эвент 
Групп» передавалась мощённая 
плиткой площадка для располо-
жения на территории объекта 
культурного наследия временно-
го сооружения. Однако, когда к 
этому временному сооружению 
решили подвести питание, по 
мощности сопоставимое с подъ-
ездом девятиэтажного дома, у де-
путатов возникли сомнения. Что 
это за летнее кафе, потребляю-
щее столько электричества? 
При выезде на место обнаружи-
лось вполне себе капитальное 

строение с мощными стенами, 
где ведутся отделочные работы 

(см. фото). Более того –  на вто-
ром этаже якобы «временного» 

сооружения оборудуется веран-
да. Вопрос с рассмотрения коми-
тета сняли. Депутаты теперь бу-
дут разбираться не с сервитутом 
и кабелями питания, а с куда бо-
лее интересной проблемой – 
как могло получиться, что под но-
сом у городских властей (а парк 
принадлежит именно мэрии) не-
сколько месяцев велось строи-
тельство капитального сооруже-
ния без каких-либо разрешений 
и согласований, и абсолютно ни-
кто на это не обращал внимания? 

Впрочем, в Орле беды с не со-
всем законными, а также с со-
всем незаконными стройками 
происходят постоянно. Один из 
последних ярких примеров –  
история о том, как жители На-
угорского шоссе получили на 
окраине своего микрорайона ма-
газин вместо обещанного спор-
тивного комплекса.

На заседании профильного комитета 
горсовета по муниципальной собствен-
ности депутаты затронули вопрос о реа-
лизации сразу нескольких концессион-
ных соглашений. Начальник экономи-
ческого управления горадминистрации 
Анастасия Сурнова напомнила, что мэри-
ей заключено четыре концессионных со-
глашения: на момент проведения комите-
та два действующих, одно находится в су-
де, и одно уже расторгнуто по инициативе 
концессионера.

В 2022 году с ООО «Орловские тепловые 
магистрали» было заключено концессион-
ное соглашение на реконструкцию иму-
щества по улице Часовой. Речь о котель-
ной для теплоснабжения и горячего водо-
снабжения близлежащих домов. «На дан-
ный момент концессионером выполняются 
все условия соглашения. Сотрудники отде-
ла инвестиционной политики ежемесячно 
направляют запросы концессионеру о пре-
доставлении отчета. В 3-м квартале будет 
произведена замена фильтров очистки во-
ды, то есть все идет согласно утвержденно-
му плану», – отметила Анастасия Сурнова. 

Однако депутаты добавили в бочку ме-
да ложку дегтя. По словам депутата Иго-
ря Цуканова, от жителей постоянно посту-
пают жалобы на эту котельную. Вероятно, 
на площадке рядом концессионер органи-
зовал ремонтный цех. Жители близлежа-
щих домов постоянно жалуются на громкий 
шум от работы этого новоявленного пред-
приятия. Невозможно открыть окно из-за 
шума. Было решено провести проверку, так 
как никаких жалоб конкретно по концес-
сии в мэрию не поступало. А что за ремонт-
ный цех и насколько законно он образовал-
ся – все это предстоит выяснить комиссии.

Другое действующее концессионное со-
глашение заключено с ООО «Космополис» 
на реконструкцию здания киноконцерт-
ного зала «Юбилейный». Напомним, там 
предполагается замена водопровода, кана-
лизации, отопления, устройство вентиля-
ции и кондиционирования, проведение ре-
монта с установкой современного оборудо-
вания, а также полный комплекс работ по 
благоустройству территории. 

В настоящее время концессионер ведет 
работы по подготовке проектно-сметной 
документации на реконструкцию объекта. 
Депутаты поинтересовались сроком, кото-
рый отведен на ПСД. Оказалось, что время 
взято «с запасом», и если ПСД удастся из-
готовить раньше поставленного срока, то и 
работы по восстановлению киноконцерт-
ного зала начнутся также пораньше.

Как сообщила Анастасия Сурнова, тре-
тье концессионное соглашение находит-
ся в суде. Речь идет о концессионере ООО 
«ТЕХНОДОМ» в отношении бани №4, рас-
положенной на улице Октябрьской. «Су-
дебное заседание назначено на 3 июня. 
Проводится экспертиза. Концессионер 
не согласен с состоянием здания, которое 
ему было передано в концессию. Предста-
вители «Технодома» утверждают, что зда-
ние было передано не в том состоянии, 
которое описано в первоначальных доку-
ментах. Сейчас компания утверждает, что 
здание было более изношено», – расска-
зала Анастасия Сурнова. При этом депута-
ты уточнили, что при передаче здания со-
ставлялись акты обследования, и на тот мо-
мент никаких вопросов не возникало. На-
помним, за неисполнение соглашения ООО 
«ТЕХНОДОМ» может грозить штраф в раз-
мере 31 миллиона рублей.

Четвёртое концессионное соглашение бы-
ло расторгнуто по инициативе концессионе-
ра. ООО «ТРИУМФ» планировал обустро-
ить остановочный павильон рядом со спор-
тивной школой «Атлант». «Концессионером 
была оплачена неустойка в размере 24 тысяч 
рублей, и имущество, т.е. остановка обще-
ственного транспорта, было передано в каз-
ну города», – отметила Анастасия Сурнова.

В целом, что касается «концессионного» 
вопроса, народные избранники рекомен-
довали администрации города ежемесяч-
но держать на контроле вопрос соблюде-
ния концессионерами условий заключен-
ных соглашений, в том числе обязательств 
по осуществлению деятельности, обяза-
тельств по использованию (эксплуатации) 
объекта концессионных соглашений в со-
ответствии с целями, установленными кон-
цессионными соглашениями, сроков испол-
нения обязательств. Кроме того, городские 
парламентарии просят администрацию до-
биваться возмещения ООО «ТЕХНОДОМ» 
убытков и упущенной выгоды от неиспол-
нения концессионером обязательств, пред-
усмотренных концессионным соглашени-
ем в отношении бани №4. А самое главное 
– не пропускать судебные заседания, что-
бы отстаивать позицию города. Напомним, 
в Орле уже были случаи, когда именно не-
явка юристов со стороны администрации 
приводила к проигрышу в суде. Поэтому 
просьба депутатов была отнюдь не беспоч-
венной. Также депутаты рекомендовали по 
окончании всех судебных тяжб обустроить 
на месте бывшей бани социально-культур-
ный объект. И заметили, что желательно, 
чтобы это была новая баня, а не очередная 
«Пятерочка».

Ситуацию с затянувшимся сверх 
всяких сроков благоустройством 
сквера «Дворянское гнездо» в очеред-
ной раз разобрали на комитете гор-
совета по строительству. Ранее депу-
таты выезжали на стройплощадку и 
высказали свои предложения и заме-
чания по итогам увиденного. Так, зам-
председателя горсовета Владимир Не-
гин рассказал, что объект готов на 90% 
и планируется к сдаче 1 июля. 

«В первую очередь, при визуальном 
осмотре, в глаза бросается склон, ко-
торый несомненно требует укрепле-
ния, – говорит Владимир Негин. – 
Кроме того, там же мы увидели ди-
корастущую поросль американского 
клена и попросили заказчика удалить 
поросль. Также мы обнаружили некую 
водопроводную трубу, которая уже не 
функционирует, но нарушает общий 
эстетический вид. Нам пояснили, что 
в советские времена там был питьевой 
фонтанчик. В новом проекте эта труба 
никак не задействована. С коллегами 
попросили демонтировать эту трубу, 
так как ржавая труба без какой-либо 
цели портит внешний вид нового объ-
екта. Также мы обратили внимание 
на куски породы, которые в свое вре-
мя откололись от склона и сейчас со-
всем не украшают сквер. Можно посо-
ветоваться и поспорить, что это приро-
да сама сделала. Наша позиция, что ес-
ли смотреть на эти куски камней, то это 
все выглядит как строительный мусор, 
который не вывезли. А учитывая, что 
нигде поблизости туалетов нет – за 
этими валунами будет общественный 
туалет. Поэтому мы с коллегами реко-
мендовали эти камни убрать. Сдела-
ли красивый широкий проход – те-
перь Парк Победы, Дворянское гнез-
до, спорткомплекс «Труд» и дальше 
вниз по Орлику – одна хорошая пе-
шеходная зона, да еще велосипедная 
дорожка. Это, я считаю, очень хорошо 
для всех, кто любит заниматься актив-
ным отдыхом. Также мы обратили вни-
мание на самую нижнюю зону, кото-
рую при утверждении проекта плани-
ровалось сделать пляжем. Я был очень 
разочарован, так как в Орле всего два 
пляжа. Задали вопрос – что мешает 
сделать пляж на Дворянке? Сказали, 
что вопрос упирается исключительно 
в бюджетные средства. К сожалению, 
по объему необходимых средств пояс-
нить не смогли, но отдельно мы этот 

вопрос еще рассмотрим. В двух местах 
все орловцы не поместятся. Люди бу-
дут купаться, но в необорудованных 
местах, что несет определенные угро-
зы. К чему я все это говорил – пляжа 
нет, но есть огромная зеленая террито-
рия без урн и скамеек. Если эта зеле-
ная зона будет использоваться для от-
дыха, куда будут девать мусор отдыха-
ющие? За отвалы камней, которые под 
склоном?» – отметил Владимир Негин 
и еще раз высказал мнение о необходи-
мости установки скамеек и урн в при-
брежной части сквера.

Говоря о лестнице, ведущей к ротон-
де, депутаты попросили получше за-
крепить деревянные элементы ограж-
дения, а также проверить технологию 
укладки плитки на лестнице, где в меж-
плиточных швах уже начала прорастать 
трава. По проекту под плиткой должно 
быть бетонное основание, и тогда непо-
нятно – откуда взялась трава.

По мнению городских парламента-
риев, существует необходимость уста-
новки дополнительного видеонаблю-
дения, дабы не допустить актов ванда-
лизма и обеспечить безопасность ор-
ловцев и гостей города.  Также депутат 
Владислав Гефель попросил обратить 
внимание на ту часть, где отвесный бе-
рег, и предусмотреть защиту пешехо-
дов, к примеру, в виде сетки от паде-
ния кусков породы.

Приглашенный на комитет депутат 
облсовета Виталий Рыбаков отметил, 
что колонны на новой ротонде пошли 
трещинами, так как сделаны из двух 
частей. Сейчас стыки замазали, но зи-
мой эта проблема снова проявится. 
Также вызывают вопросы места сое-
динения балясин и основания – из-за 
чего ротонда может стать вечной про-
блемой, если сейчас не сделать все пра-
вильно. Депутат напомнил, что проек-
том не предусмотрены очистные со-
оружения на выходе ливневой кана-
лизации. Если делать очистные после 
сдачи объекта, то тяжелая строитель-
ная техника может повредить все не-
давно обустроенные дорожки, и плюс 
цена такого «дополнения» – порядка 
100 миллионов рублей. Кроме того, в 
проекте не предусмотрен отток дожде-
вых и талых вод с самого луга. Весной 
при обильном таянии снега этот про-
счет в расчетах может обернуться се-
рьезными проблемами для всего благо-
устройства нижней части сквера. 

Сергей МИЛЯХИН
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«Где это «орловское    полесье?» – 
«Между варшавой     и Москвой»

Кадры решают всё
Многое из того, что рассказал Михаил Куз-

нецов, было известно узкому кругу участни-
ков тех событий, а сегодня и вовсе неизвест-
но почти никому из наших современников. 

Взять хотя бы тот 
факт, что зубров 
завезли на Ор-
ловщину с лич-
ного разрешения 
принца Филип-
па – супруга ко-
ролевы Велико-
британии Елиза-
веты Второй. И 
только после лич-
ной встречи Ми-
хаила Кузнецова 
с герцогом Эдин-
б у р г с к и м  … в 
Хабаровске. 

Понимая цен-
ность данной природной территории, Егор 
Семенович Строев искал способы ее сохра-
нения, поэтому в 1991 году Орловским облис-
полкомом было принято решение о создании 
заповедника. Затем шаг за шагом происходи-
ла реализация проекта. Как видится сегодня, 
всё получилось, в первую очередь, потому, 
что занимались этим делом профессионалы: 
грамотные, ответственные, компетентные 
и, что немаловажно, порядочные люди. До-
статочно сравнить «достижения» сегодняш-
них «эффективных менеджеров» и руково-
дителей прошлых лет, чтобы констатировать: 
увы, кадры уже не те. Простой пример: «По-
лесьем» занимался человек, который и на сле-
дующей своей должности показал не менее 
блестящие результаты. 

С 2002 по 2012 год Михаил Кузнецов был 
директором Всероссийского научно-иссле-
довательского института селекции плодовых 
культур. Когда он заступил на должность, эко-
номика и научная сфера в институте находи-
лись в плачевном состоянии, а через опытные 
яблоневые участки ездил рейсовый автобус. 
Уже через несколько лет убыточное инсти-
тутское хозяйство стало стабильно прибыль-
ным, были приобретены новая сельхозтехни-
ка и японское лабораторное научное обору-
дование, создана аспирантура, стал выходить 
журнал «Современное садоводство». За этот 
период прошла защита десяти докторских 
диссертаций и шестнадцати кандидатских. 
Таких результатов не было за всю историю 
научного учреждения. В июне 2012 года на 
президиуме Россельхозакадемии ВНИИ СПК 
был аттестован на первую – высшую катего-
рию. Благодаря орловским сортам яблонь в 
промышленных масштабах развивается са-
доводство в Тульской, Липецкой, Брянской, 
Курской, Самарской и других областях. Увы, 
Орловщине до этих регионов теперь далеко.

Сейчас доктор сельскохозяйственных на-
ук Михаил Николаевич Кузнецов совмеща-
ет научную и административную деятель-
ность в другом научном учреждении – Фе-
деральном научном центре зернобобовых и 
крупяных культур. Здесь орловские селекци-
онеры создают лучшие в России сорта. Доста-
точно сказать, что если в начале 2000-х годов 
Орловская область только «настраивалась» 

на получение сорока центнеров пшеницы с 
гектара, то сегодня ЗБК располагает сортами 
пшеницы урожайностью до ста центнеров с 
гектара. Сорта гороха, проса, чечевицы, фа-
соли, гречихи орловской селекции и многих 
других культур по праву считаются непре-
взойденными по своим характеристикам.

Что же касается проекта «Орловское по-
лесье», то ему позволили состояться управ-
ленческие таланты его организаторов и про-
фессионализм исполнителей. И только сегод-
ня, спустя тридцать лет, мы в полной мере мо-
жем это оценить.

«ЗаПретить Здесь рубить 
и стрелять»
Итак, «Орловское полесье». Рассказывает 

Михаил Кузнецов:
– Как известно, история – не догма, она 

пишется и может переписываться исходя из 
конъюнктуры текущего момента. И возрас-
тают целые поколения народов, не помнящих 
родства, не знающих подвигов своих отцов и 
дедов, но с убеждением, что именно их пред-
ки выкопали Черное море, а злые русские 
сбросили атомные бомбы на Хиросиму и На-
гасаки. Откуда такое? Да все от переписан-
ной истории.

Наша же история организации Нацио-
нального парка «Орловское полесье», опу-
бликованная на его официальном сайте, не 
глобальная, на ход мировой истории не влия-
ющая... Хотя вписанные в эту историю стро-
ки применительно к «эффективному управ-
лению» и позволившему, стало быть, «создать 
вторую в мире по численности вольножи-
вущую популяцию зубра», вследствие чего 
«престиж парка поднялся до международно-
го уровня», заставляет усомниться в незначи-
тельности данного события.

Это уже серьезно, и поэтому мелочей и, 
тем более, неточностей в истории с создани-
ем Национального парка «Орловское поле-
сье» быть не должно.

История, изложенная на сайте парка, на 
мой взгляд, объективна в том, что «на терри-
тории парка произрастает 922 вида сосуди-
стых растений, обитает 272 вида позвоночных 
животных», а также в оценке этих мест: «при-
влекательность и неповторимость», «красота 
природы», но былина об Илье Муромце и о 
Соловье-разбойнике, кстати, образца второй 
половины девяностых годов прошлого столе-
тия, на историю не тянет, а может восприни-
маться лишь как украшение к литературному 
описанию достопримечательностей парка на 
потребу туристам и не более того.

Да, действительно, по ходатайству началь-
ника Управления лесами Орловской обла-
сти В.А. Егоренкова приказом Минлесхоза 
РСФСР в конце 1970 г. на землях нынешнего 
парка было создано Тургеневское лесоохот-
ничье хозяйство. 

Как написано на сайте парка: «Такого ро-
да реформа повлекла за собой прекращение 
финансирования биотехнических мероприя-
тий, роспуск егерской службы, а все ранее ох-
раняемые угодья стали интенсивно эксплуа-
тироваться. В течение последующих семи лет 
в инстанциях разного уровня сотрудниками 
управления лесного хозяйства доказывалась 
необходимость охраны этих исторических и 

природных памятников».
15 марта 1988 г. вышло решение облиспол-

кома №87 «О закреплении охотничьих уго-
дий за Тургеневским лесхозом и создании 
в этих местах биотехнической зоны площа-
дью 43000 га». Был решен вопрос финанси-
рования с Министерством лесного хозяйства 
РСФСР. Утверждается, что …«это дало воз-
можность сохранить и восстановить числен-
ность и богатство видового состава животно-
го и растительного мира», но это не так.

Создание Тургеневского лесоохотниче-
ского хозяйства (1970 г.) и закрепление за 
Тургеневским лесхозом биотехнической зо-
ны (1988 г.) не изменило сути хозяйствования 
на этой территории: как рубили и стреляли, 
так и продолжали это привычное дело.

В результате такой вот «охраны природ-
ных памятников» существование самих па-
мятников было поставлено под угрозу, и, как 
следствие этого, облисполком спустя всего 
лишь три года после предыдущего решения 
1988 г. вынужден был принять решение ра-
дикального характера от 4.02.1991 г. №48 «Об 
организации заповедника на территории Хо-
тынецкого и Знаменского районов».

Это означало запрет на любую хозяй-
ственную деятельность, что вызвало нега-
тивную реакцию жителей населенных пун-
ктов и обкома профсоюза работников лес-
ных отраслей.

Дело в том, что до 1970 года на данной тер-
ритории велась разработка торфа; был про-
ложен железнодорожный путь для его вы-
воза, и население, проживающее в этих ме-
стах, имело работу и зарплату. Сверх зарпла-
ты что-то дополнительно имели от заготовки 
дров (под контролем лесников), рыбачили на 
водоёмах, добывали дичь (под контролем еге-
рей). Всё это не наносило существенного вре-
да природным ресурсам.

Когда же люди потеряли работу, антропо-
генная нагрузка на природные среды резко 
возросла, и потому областная власть вынуж-
дена была заповедовать данную территорию, 
то есть запретить здесь рубить и стрелять.

Весь 1991 год население, проживающее на 
территории заповедника и рядом с ним, воз-
мущалось и требовало услышать их и помочь.

ЧеловеК и Природа. Кто Кого?
– Это краткая предыстория, а теперь о 

создании НП «Орловское полесье».
3 января 1992 года я получил назначение 

на должность председателя областного ко-
митета по экологии и природопользованию, 
и, как всегда бывает, все ранее не решенные 
острые и трудные вопросы легли на мой ра-
бочий стол.

В марте из областной администрации в ко-
митет было направлено письмо жителей на-
селенных пунктов, расположенных на терри-
тории заповедника.

Проблема стала понятна.
Оставшиеся без работы, а значит, без 

зарплаты жители будут решать свою пробле-
му за счёт природных ресурсов. И уже не сто-
ит вопрос: кто кого? 

Как писал академик А.А. Жученко: «В эво-
люционном танце «хозяин – паразит» в ито-
ге побеждает паразит». В данном случае хозя-
ин – это природа.

И никаких долгих обсуждений и пережи-
ваний, взвешиваний «за» и «против». В тече-
ние недели для подготовки ответа в област-
ную администрацию в комитет были при-
глашены руководитель управления лесами 
и его первый заместитель, директор и глав-
ный инженер проекта Орловского филиала 
института «Гипролесхоз», руководители дру-
гих природоохранных органов, охотуправле-
ния, рыбнадзора, общества охотников и ры-
боловов, общества охраны природы, а также 
от педагогического института профессор ка-
федры ботаники В.И. Радыгина и старший на-
учный сотрудник краеведческого музея М.В. 
Грабилина.

Состоялось рабочее совещание с участием 
сотрудников комитета.

Обсуждали продолжительно и бурно. 
Главный инженер проекта Орловского фи-
лиала института «Гипролесхоз» Е.Е. Колесни-
ков, в частности, сообщил, что в настоящее 
время он завершает разработку проекта На-
ционального парка «Смоленское поозерье», и 
внёс предложение рассмотреть вопрос о соз-
дании национального парка вместо заповед-
ника. В чем его преимущество? Если в запо-
веднике любая хозяйственная деятельность 
запрещена – даже сбор грибов и ягод, то в 
национальном парке выделяются наряду с за-
поведными зонами зоны ограниченной хо-
зяйственной деятельности. Это дает возмож-
ность населению получить рабочие места и 
в незаповедных зонах использовать природ-
ные ресурсы, в частности древесину от уход-
ных и санитарных рубок, собирать грибы, 
ягоды, ловить рыбу, развивать туризм, созда-
вать необходимую инфраструктуру.

На этом совещании также предложили и 
название будущего Национального парка: 
«Орловское полесье». 

Предложение рабочего совещания коми-
тет направил в областную администрацию и, 
получив поручение, подготовил проект соот-
ветствующего постановления и.о. главы ад-
министрации области.

Постановление о создании на террито-
рии Хотынецкого, Знаменского и Болхов-
ского районов Национального природного 
парка (во изменение решения облисполко-
ма от 4 февраля 1991 года №48 «Об органи-
зации заповедника на территории Хотынец-
кого, Знаменского  районов) было принято 2 
апреля 1992 г. (№131).

Данным постановлением были даны 
поручения:

– управлению лесного хозяйства области 
(Лебедев А.Н.) разработать техническое зада-
ние на эколого-экономическое обоснование 

К 30-летию создания Национального парка

в этом году Национальному парку «орловское полесье» исполнилось 30 лет.
 «орловское полесье» – пожалуй, главная достопримечательность нашего края: о 

парке с его редкими животными и в целом потрясающей природой давно известно 
далеко за пределами орловской области. 

сегодня у «орловской среды-плюс» появилась уникальная возможность расска-
зать, как всё начиналось, как и благодаря кому этот парк появился. у истоков его соз-
дания стоял Михаил Николаевич Кузнецов – в то время председатель комитета по 
экологии и природным ресурсам орловской области (с 1992 по 2001 гг.). Михаил Ни-
колаевич последовательно задокументировал все этапы этой работы, которая стала 
частью истории орловского края. 

Михаил Николаевич
КуЗНецов

Председатель облэкологии М.Н. Кузнецов зачитывает обращение председателя 
совета Федерации россии е.с. строева к президенту всемирного фонда дикой при-
роды принцу Филиппу с просьбой разрешить завоз зубров в НП «орловское поле-
сье». Хабаровск, июнь 1996 г.
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границ Национального парка, его концеп-
цию; согласовать задание с комитетом эко-
логии и природных ресурсов;

– прекратить начиная с 1992 года рубки 
главного пользования на территории созда-
ваемого Национального парка;

– возложить функции заказчика по про-
ектированию Национального парка на управ-
ление лесного хозяйства (Лебедев А.Н.), опла-
ту расходов на изготовление проектно-смет-
ной документации произвести комитету 
экологии и природных ресурсов (Кузнецов 
М.Н.) за счет средств экологического фонда 
области;

– определить генеральной проектной ор-
ганизацией по проектированию Националь-
ного парка Орловский филиал проектно-изы-
скательского института «Гипролесхоз» (Зве-
рев Н.П.);

– субподрядной научной организацией 
определить Орловский государственный пе-
дагогический институт (Пискунов С.А.), кото-
рой поручить научное обоснование выделе-
ния заповедных территорий в пределах гра-
ниц Национального парка.  

 В дальнейшем предстояло добиться при-
нятия Правительством России постановле-
ния о создании национального парка, так как 
это компетенция исключительно федераль-
ного правительства, и поскольку земли, отве-
денные под парк, являлись федеральной соб-
ственностью и находились в ведении феде-
ральной службы лесного хозяйства России 
(Комитет по лесу РФ), а на областном уровне 
– в управлении лесами, то дальнейшее про-
движение в подготовке необходимых доку-
ментов являлось правом и обязанностью этой 
службы и этого управления.

 Но дело так и не продвинулось: власть в 
области была неустойчивая, все готовились к 
выборам главы администрации области. 

13 апреля 1993 года вновь избранный гла-
ва администрации Орловской области Е.С. 
Строев вступил в должность, и, соответ-
ственно, началось формирование новой ко-
манды, анализ совершенных дел при преж-
ней власти.

Решение о создании Национального парка 
не было пересмотрено. Более того, для прида-
ния динамики этому процессу Е.С. Строев об-
ратился в Правительство РФ с просьбой при-
нять постановление о создании Националь-
ного парка «Орловское полесье». Правитель-
ство РФ приняло такое решение – №6 от 9 
января 1994 года.

Но не с этой даты начинается период ре-
ального становления Национального парка!

«ЕщЕ год – и ужЕ нЕчЕго 
будЕт заповЕдовать»
– Прошло полтора года после принятия 

постановления Правительства РФ, а на при-
родоохранной территории, получившей но-
вый юридический статус Национального пар-
ка, продолжало по факту функционировать 
«Тургеневское лесоохотничье хозяйство», да 

так «функционировало», что в комитет посы-
пались жалобы о незаконных рубках дере-
вьев, в том числе реликтовых, и добыче объ-
ектов животного мира.

В мае 1996 года, возмущенный таким по-
ложением дел, собрав факты нарушений на 
территории Национального парка, я зашел к 
Е.С. Строеву и доложил ему об этом. Он слу-
шал внимательно, и я заметил, как кровь при-
лила к его лицу (кто хорошо знает Егора Се-
меновича, тот понимает, что это означает). А 
означает это возмущение, если не сказать не-
годование. По-другому и быть не могло: ведь 
парк – это его детище.

В конце своего краткого сообщения я ска-
зал: отдайте комитету эту территорию, иначе 
еще год – и уже нечего будет заповедовать. 
Он без колебания согласился и поручил под-
готовить постановление. Проект постановле-
ния был подготовлен, но управление лесами 
его не согласовало, да и передача федераль-
ных земель от одного федерального ведом-
ства (Комитета по лесу РФ) другому (Мини-
стерству по экологии и природным ресурсам 
РФ) – дело непростое, нескорое и, в данном 
случае, ненужное.

Так, видимо, рассудил Е.С. Строев, соз-
дав рабочую группу по организации Нацио-
нального парка, утвердив ее руководителем 
своего заместителя Майорова Александра 
Николаевича.

Вот именно с этого дня и началось практи-
ческое создание Национального парка! 

А.Н. Майоров, прошедший школу руково-
дящей хозяйственной, комсомольской и пар-
тийной работы от низового звена до высше-
го областного и обладающий умением плани-
ровать, контролировать, спрашивать и доби-
ваться исполнения от всех, независимо от их 
ведомственной принадлежности, взялся за 
это большое и важное дело и обеспечил вы-
полнение поручения Е.С. Строева в сжатые 
сроки и на хорошем уровне.

Важным для Майорова было всё, но пре-
жде всего – социальное обустройство пар-
ка, что решало и проблему занятости населе-
ния. К обустройству территории парка были 
привлечены общестроительные, дорожные, 
мелиоративные, специализированные мон-
тажные и другие организации. Руководители 
этих организаций и организаций эколого-ре-
сурсного блока еженедельно по вторникам на 
рабочих совещаниях, проводившихся на тер-
ритории создаваемого парка, отчитывались о 
проделанной работе.

В управлении этого многогранного про-
цесса было создано рабочее напряжение, не 
оставляющее места неисполнительности, и 
весь огромный объем работ был выполнен в 
намеченный срок.

Огромное спасибо руководителям и в це-
лом трудовым коллективам организаций, 
принимавших участие в создании Нацио-
нального парка «Орловское полесье».

Особая благодарность Е.С. Строеву – это 
его подарок потомкам.

Комитет экологии финансировал, софи-
нансировал из областного экологического 
фонда и организовывал работы, в основном 
на объектах природоохранного назначения, 
наполнял парк дикими животными. 

К такого рода объектам, в частности, 
относятся:

- зоовольерный комплекс;
- форелевое хозяйство (выращивание в 

садках);
- пруды;
- женьшеневое хозяйство;
- вольеры для страусов, дроф;
- закупка животных: это пумы, гуанако, ло-

шади Пржевальского, яки, верблюды и, ко-
нечно же, зубры;

- прочие виды работ.
В решении каждого из перечисленных во-

просов есть своя интересная история, но рас-
скажу лишь о том, как зубры появились в На-
циональном парке «Орловское полесье».

«Затем принц сказал: «О’кей»
– Итак, о зубрах.
Где-то в апреле 1996 года, будучи по де-

лам в министерстве, по предварительной до-
говоренности я заехал в Российский филиал 
Всемирного Фонда дикой природы (WWF) и 
спросил директора филиала Игоря Честина о 
том, как завезти зубров в Национальный парк 
«Орловское полесье».

Предваряя его ответ, поясню: зубр зане-
сён в Красный список международного Со-
юза охраны природы как находящийся под 
угрозой исчезновения.

WWF наряду с другими проектами по со-
хранению редких и исчезающих видов ди-
ких животных, таких как, например, амур-
ский тигр, реализовывал и проект сохране-
ния зубра.

Проект финансировался фондом, и реше-
ния в рамках данного проекта принимал лич-
но президент фонда – принц Филипп.

Другое важное условие – это должна быть 
не интродукция (интродукция в биологии – 
преднамеренное или случайное переселение 
человеком особей животных и растений за 
пределы естественного ареала в новые для 
них места обитания. – Прим ред.), а реинтро-
дукция (переселение и заселение вновь диких 
животных и растений определённого вида на 
территорию, где они ранее обитали и произ-
растали, для создания новой и устойчивой по-
пуляции), и оно в нашем случае соблюдалось.

На мой вопрос И. Честин сказал, что необ-
ходимо разрешение принца Филиппа, и полу-
чить его можно на личном приеме.

Я задал второй вопрос: «Как мне встре-
титься с принцем?». 

Он ответил: «Когда он будет в России (а он 
иногда бывает), я позвоню тебе». 

На том и расстались. В первых числах ию-
ня 1996 года, всего за два дня до прибытия 
принца в Россию, И. Честин позвонил мне и 
сказал, что Филипп будет в Хабаровске один 
день, а на следующий день он уже улетает в 
Токио. Я ответил: «До встречи в Хабаровске».

Срочно заказываю билеты на авиарейс 
из Москвы (аэропорт Шереметьево) в Хаба-
ровск и обратно, пишу обращение от предсе-
дателя Совета Федерации России Е.С. Стро-
ева к принцу Филиппу; еду в администрацию 
области, где на бланке председателя Совета 
Федерации перепечатывается текст посла-
ния, подписываю, вкладываю в папку вместе 
с географической картой Европы и Европей-
ской части РФ, сажусь в машину и мчусь в аэ-
ропорт Шереметьево.

Сажусь в самолет и лечу около девяти ча-
сов. Из аэропорта Хабаровска еду на такси в 
краевую администрацию, докладываю цель 
прилета. Меня включают в программу встре-
чи с принцем.

К указанному времени прибываю 
к месту встречи. Принц Филипп был с  
И. Честиным.

Я раскладываю на столе карты и зачитываю 

послание Е.С. Строева, И.Честин переводит.
Принц спросил: «Где это «Орловское по-

лесье?». И. Честин сказал: «Между Варшавой 
и Москвой».

Принц подошел к карте, нашёл город 
Орёл, при этом произнёс: «Орёл» с ударени-
ем на «О».

Затем принц сказал: «О’кей». Значит, одо-
брил. Встречу зафиксировали на фото. Че-
рез две недели И. Честин позвонил мне и со-
общил, что разрешение получено и завоз зу-
бров можно осуществлять из Приокско-Тер-
расного заповедника, где они находятся на 
карантине.

Созвонившись с директором заповедни-
ка Е.С. Лидкене, согласовал с ним встречу и 
пригласил от управления лесами начальни-
ка отдела особо охраняемых лесных терри-
торий Ю.А. Верижникова и директора Наци-
онального парка Н.Г. Солдатова. Мы приеха-
ли в заповедник и обсудили вопросы достав-
ки зубров в парк.

Отбор зубров осуществлял заповедник, до-
ставляли животных в парк на специально обо-
рудованном для этих целей автотранспорте.

Так первые четыре зубра были завезены в 
Национальный парк «Орловское полесье». С 
целью формирования здорового стада были 
приняты меры по недопущению имбридин-
га (скрещивания близкородственных живот-
ных) путем завоза особей из заповедников 
ряда европейских стран.

Далее предстояло обеспечить ареал для 
крупного стада зубров, и эту большую и важ-
ную работу комитет проводил с 1997 года со-
вместно с коллегами из Брянской и Калуж-
ской областей.

С этой целью комитет разработал и утвер-
дил постановлением глав администраций Ор-
ловской (Е.С. Строев), Брянской (Ю.Е. Лод-
кин) и Калужской (В.В. Сударенков) областей:

– концепцию формирования общего эко-
логического каркаса на территориях Орлов-
ской, Брянской и Калужской областей;

– межобластной совет по координации 
развития природно-заповедного комплекса 
на территориях Орловской, Брянской и Ка-
лужской областей и положение о нём;

– соглашение о межобластном сотрудни-
честве по развитию особо охраняемых при-
родных территорий между Орловской, Брян-
ской и Калужской областями.

От Орловской области в решении данно-
го вопроса необходимо положительно отме-
тить начальника отдела охраны растительно-
сти и животного мира Е.В. Вышегородских, 
главного специалиста отдела, директора меж-
региональной дирекции особо охраняемых 
природных территорий Н.В. Вышегородских, 
от управления лесами – Ю.А. Верижникова 
и заместителя директора по научной работе 
Национального парка «Орловское полесье» 
И.А. Мизина.

Пропуская детали скажу, что в 2001 году 
меня назначили на другую работу; в это вре-
мя в Национальном парке «Орловское поле-
сье» были уже 63 зубра, и заложены органи-
зационно-правовые основы для формирова-
ния экологического  каркаса на базе особо 
охраняемых природных территорий Орлов-
ской, Брянской  и Калужской областей на об-
щей площади 326,6 тыс. га, что позволило обе-
спечить достаточный ареал для крупного ста-
да зубров.

Надо только охранять их от браконьеров и 
иногда подкармливать зимой. Всё остальное 
– как в дикой природе, где излишняя опека 
со стороны людей не на пользу дикому зверю.

Проект состоялся.
С учетом сегодняшнего состояния Нацио-

нального парка «Орловское полесье» с удов-
летворением отмечаю профессионализм, 
успешное служение директора парка При-
горяну О.М. благородному делу сохранения 
этого уникального природного комплекса.

Подготовила Наталья ЗАРуБИНА

М.н. Кузнецов проводит очередное совещание с руководителями природо-
охранных органов орловской, Калужской и брянской областей по вопросу 
создания межобластного экологического каркаса для зубров. 1998 г.



«У нас 85% мусора захоранивается 
правильным образом, 15% не захора-
нивается... Этот объект и сортирует, и 
тут же захоранивает».

Из выступления на облсовете пред-
седателя комитета по жилищному хо-
зяйству Сергея Кутенева.

Два генерала – мэр и губернатор – 
шли по территории новой городской 
свалки, недавно торжественно откры-
той в верховьях заповедной балки Дне-
прец. Ветер гонял по полигону обрыв-
ки бумаги и пластика, пахло луком и 
селедкой.

– Мусорная революция, – сияя 
улыбкой и лысиной, бодро рапорто-
вал мэр, – о которой так долго говори-
ли вы, уважаемый Андрей Евгеньевич, 
свершилась. Под вашим руководством 
качество жизни растет, а с ним и коли-
чество мусора. При норме 2 килограмма 
от каждого жителя, включая младенцев, 
мы получаем около 600 тонн ТБО еже-
дневно, которыми мы засыпаем ровно 
один погонный метр балки. При ее дли-
не около трех километров ее хватит на 
несколько десятков лет. Мы даже смо-
жем принять из Тулы накопившийся 
там за последние годы ванадий от про-
изводства самоваров. Технология захо-
ронения – самая передовая в ЦФО, по-
сле сортировки на линии мусор прес-
суется в брикеты и только после этого 
складируется в хвосты.

– Можно посмотреть? – спросил 
губернатор.

Мэр слегка погрустнел.
– К сожалению, линия на ремонте, 

мыши проводку перегрызли...
По пологому откосу они поднялись 

на самую вершину мусорной горы, от-
куда открывался широкий вид на балку 
и расположенный на ее отрогах пруд-
накопитель, куда живописно вливался 
ручей красного цвета.

– Почему он красный? – спросил 
губернатор. 

– Да это торф…
– Странно… Вся область на торфе, а 

красных ручьев я до сих пор не видел.
– Это самое высокое место на Сред-

нерусской возвышенности, – увел раз-
говор в сторону мэр. – Триста метров 
над мировым океаном.

– А не провалимся? – губернатор 
недоверчиво посмотрел на опасно про-
гнувшийся под ним пласт мусора. 

– Не провалимся! – мэр для убеди-
тельности подпрыгнул на месте.

Лучше бы он не делал этого.
Тонкая корка мусора треснула под 

ним, и мэр полетел в черное чрево му-
сорной горы...

...Первое, что бросилось ему в глаза, 
когда он очнулся, был тонкий луч света, 
льющийся откуда-то с потолка. В неяс-
ном свете виднелись темные очертания 
множества людей, сгрудившихся вокруг 
грубо сколоченного дощатого стола. В 
ноздри бил едкий запах органики. 

– Опять обвал, – недовольно кон-
статировал человек, сидящий за сто-
лом. – Эти их хваленые брикеты не 
выдерживают даже веса одного челове-
ка. Никого не завалило, товарищи? Тог-
да продолжим нашу работу. Как я уже 
сказал, ежедневно на нашу свалку по-
ступает 300 тонн мусора, по одному ки-
лограмму от каждого жителя, включая 
младенцев...

Мэр с удивлением прислушивался к 
сказанному – только что он сам гово-
рил о том же, только цифры были дру-
гие, более реальные, хранящиеся до по-
ры до времени в секрете. Откуда этот 
грязный бомж знает их?

– Хорошо еще, – продолжил сидя-
щий человек, – что весь мусор без со-
ртировки идет прямо на свалку – мы 
заблаговременно позаботились выве-
сти линию из строя. Мусору ведь, как 
покойнику, все равно – сортируют 
его перед захоронением или нет. Так 

что по количеству продукта претензий 
к «Дубовой роще» и лично к товари-
щу Муромскому у нас нет. Другое де-
ло – качество. Теперь не то что торти-
ка с вишенкой – корки хлеба днем с 
огнем не сыщешь. Город деградирует, 
демография падает, население нища-
ет, люди экономят на всем. Просрочку 
расхватывают еще на стадии конвей-
ерных площадок. Пива раньше остав-
ляли на два пальца, теперь выдувают 
до дна. Наши женщины сидят без кос-
метики, пенсионеры без лекарств, де-
ти без игрушек. Слава богу, спасают 
картофельные очистки, а то бы мы со-
всем оказались без спиртного. С пти-
цеводством у нас тоже все хорошо – 
стая пернатых на свалке достигла ста 
тысяч голов. Главная проблема – кон-
куренты. Во-первых – это экоситы со 
старой, закрытой санэпидемстанци-
ей, свалки, во-вторых – башковиты из 
соседней Башковки, растаскивающие 
наше добро на свои огороды для муль-
чирования почвы, в-третьих – крысы. 
Вместе с гражданами Орла они броса-
ются под бульдозеры. Поэтому я объ-
являю им войну. Завтра все годные 
экополисы должны выйти с заточками 
и дрекольем. Пленных не брать – за-
хоранивать в приповерхностном слое 
мусора.

– Кого? – уточнил чей-то пропитой 
голос. – Крыс?

– И тех, и других, – сурово пояснил 
человек за столом.

– А почему не разрешают выходить 
с территории? 

– Как военнообязанные, – сидящий 
за столом повысил голос, – вы должны 
понимать, что сказанное мною – воен-
ная тайна. Отныне ни вы, ни я, ни наши 
родственники не должны покидать тер-
риторию. Я приказал также отключить 
сотовую связь, – он достал и продемон-
стрировал неработающий мобильник. 
–Какие будут предложения?

– Предлагаю работу мэра считать 
удовлетворительной! – выкрикнул тот 
же голос.

При этих словах лежащий в ворохе 
мусора мэр встрепенулся.

– Какого такого мэра? – от волне-
ния перейдя на церковно-славянский из 
любимого кинофильма «Иван Василье-
вич меняет профессию», закричал он. – 
Аз есмь мэр!

– Кажется, к нам в гости залетел 
местный орел, – спокойно сказал си-
дящий за столом, поднялся со стула и 
направился к мэру. – Сейчас почистим 
птичке перышки.

– Мама! – в ужасе закричал мэр, 
представив себя закопанным в припо-
верхностном слое мусора. – Помогите!

Как по команде потолок пещеры 
тут же разверзся, и оттуда показа-
лись две длинные холеные руки. Ухва-
тив мэра за уши, они потащили его на 
поверхность...

...Как только мэр внезапно исчез из 
поля зрения со своего самого высокого 
в Черноземье места, губернатор с кри-
ком: «Юра, вернись!» – бросился на 
колени и стал руками разгребать му-
сор, скопившийся на дне воронки. По-
падались какие-то камни, обглоданные 
кости и клубки спутанных женских во-
лос. Наконец на дне воронки засверка-
ла знакомая мэрская плешь.

Через секунду мэр, источая вокруг 
себя медовый запах, уже стоял рядом с 
губернатором.

– Спасибо, Андрей Евгеньевич! –  с 
чувством сказал он, протягивая губер-
натору руку. – Клянусь, отныне я боль-
ше никогда не буду обгонять вас на сво-
ем «судзуки».

Торопясь и захлебываясь, он стал рас-
сказывать губернатору все, что услы-
шал под землей.

– А говорил: «Не провалимся! Не 
провалимся!» – прервал его губерна-
тор, убирая свою руку.

– Так ведь мыши! – мэр нервно 
закурил.

– У вас что ни спросишь – виноваты 
грызуны. – Добавьте хлорки!

При этих словах дно воронки заше-
велилось, и оттуда вылез уже знакомый 
мэру человек из подземелья.

– Вы бы здесь не курили! – сердито 
бросил он на ходу мэру, – все-таки по-
жароопасный объект. Вам, Андрей Ев-
геньевич, кстати, можно, – повернул-
ся он к губернатору.

– Ты кто такой? – набросились на 
него оба генерала.

Человек не стушевался. 
– Я мэр, – с достоинством ответил 

человек, как две капли воды похожий на 
настоящего мэра, только вместо гладко-
выбритого подбородка у него была окла-
дистая  борода.

– Врешь, собака! – в негодовании 
закричал мэр и тут же получил рез-
кий удар в глаз. Посыпались искры. Не 
помня себя от гнева, мэр бросился на 
лжемэра.

– Ах, мэра бить! – почему-то ра-
достно протрубил тот. И действитель-
но, словно силы всех мэров мира соеди-
нились в нем, так яростно он мутузил по 
голому черепу законного мэра.

– Стойте, господа! – губернатор 
брезгливо встал между ними. – Я пони-
маю, вам нравится это слово «мэр»... Но 
разве мало в нашем языке достойных 
слов-заменителей: глава администра-
ции, например, градоначальник, город-
ничий, сити-менеджер, наконец.

Не обращая на него внимания, два 
сити-менеджера закружили по свалке. 
«Держи мэра!» – кричал один, «Бей во-
ра!» – орал другой. 

Губернатор достал мобильник, что-
бы связаться с охраной, – телефон не 
работал.

Но охранники уже сами бежали к 
нему. Словно осиный рой, они оцепили 
свалку, спугнув с нее стаю черных во-
рон. «С птицеводством у них и правда 
все хорошо», – вспомнил губернатор.

Охранники пытались схватить лже-
мэра, но тот, зная здесь каждую кочку, 
все мотался по свалке, сметая все на сво-
ем пути.

Из-за угла похожей на двухочковый 
сортир сортировки, рыча и содрогаясь, 
выполз огромный бульдозер. Катерпил-
лер медленно надвигался на лжемэра, 
нависая над ним, словно огромный орел 
с герба города. Из железной его утробы 
доносился ядовитый хохот мэра – в во-
енном училище его обучили бульдозер-
ному мастерству, отточенному на стро-
ительстве дороги к теще.

– Самозванец! – крикнул лжемэр, 
запустив комком компоста в стекло. – 
Заплати за тещу!

Мэр усмехнулся и дернул фрикцион 
на себя. Взревев, бульдозер двинулся на 
человека, тесня его к дамбе пруда-нако-
пителя. Лжемэр, пятясь, отступал. В по-
следний момент он ловко запрыгнул на 
нож бульдозера, а тот, продолжая дви-
гаться по инерции, уперся в откос дам-
бы, разрушив ее. Лоснящееся от жира и 
красное от ржавеющего металла содер-
жимое пруда, сметая все на своем пути, 
ринулось вниз по балке к реке. Какое-
то время над тем местом, где стоял буль-
дозер, еще висело облачко выхлопных 
газов от двигателя, потом две грязевые 
волны сошлись над кабиной, и наступи-
ла тишина.

«Ну что за народ!» – вздохнул гу-
бернатор. – Сначала они потеряли 
букву Д в исконном названии балки 
Днепрец, которым ее назвали вятичи 
в память о родном Днепре, а теперь 
и вовсе хотят утопить ее под мусор-
ным морем. Нет! К черту! Пора дви-
гать отсюда. К морю! На Балтику! К 
Канту!..

Валерий ПАВЛИКОВ
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Прокуратура Болховского района Ор-
ловской области проверила территорию 
общественного и семейного отдыха «Бол-
ховкин луг» после завершения работ по 
её созданию. Выяснилось, что «работы на 
объекте частично не завершены, а отдель-
ные виды выполнены с нарушением тре-
бований нормативных документов и стро-
ительных норм. Тем не менее они полно-
стью оплачены. В результате бюджету 
причинён ущерб в размере 66 миллионов 
рублей. Материалы проверки направле-
ны в следственные органы. По результа-
там их рассмотрения уже возбуждено уго-
ловное дело».

БОлхОВская санТа-БарБара
Территорию «Болховкин луг» с большой 

помпой открыли в прошлом году. Проект 
стал победителем Всероссийского конкур-
са малых городов и исторических поселе-
ний от Минстроя Российской Федерации. 
В рамках нацпроекта «Жильё и городская 
среда» на его обустройство выделили около 
70 миллионов рублей. Но уже с выбора тер-
ритории и обсуждения проекта многими 
болховчанами (и «ОрелТаймс») высказыва-
лось немало сомнений в успешной реализа-
ции задуманного. По комментариям в Ин-
тернете можно было бы снять фильм. Нака-
лом нешуточных страстей он превзошёл бы 
2 тысячи 137 серий американской «Санта 
Барбары». Вот лишь некоторые пункты, ко-
торые смущали трезво рассуждающих лю-
дей. Под территорию отдыха была выбрана 
заболачиваемая пойма бывшей речки Бол-
ховки. Она требовала серьёзных исследова-
ний и проведения большого комплекса ме-
лиоративных работ. Создание английско-
го пруда с лебедями, как и лодочного пирса 
напротив действующих очистных соору-
жений города воспринималось издеватель-
ством над здравым смыслом. В результате 
здесь запретили даже строительство туале-
та! Таких «нюансов» было великое множе-
ство. Местные власти предупреждались об 
этом населением города заблаговременно.

Глас нарОда
Похоже, слишком велико было желание 

мэра Болхова Владимира Авилова просла-
виться, освоив огромные государственные 
средства. И в канун наступления 2024 года 

он подписал акт приём-
ки объекта. Вот как про-
комментировали это со-
бытие жители города 
на сайте «Подслушано 
Болхов».

Lol Perd:  «Это паро-
дия, но не зона культур-
ного отдыха. Всё кругом 
открыто, голо. Сколько 
денег, лучше бы врачам 
жильё построили да 
специалистов пригла-
сили работать, никто не 
едет лечить стариков, 

подростков. К лету Болховкин луг поплы-
вёт, водой затопит, ведь стариков советы не 
нужны, у нас главная — администрация…».

Светлана Чернышова: «Весной будет 
видно качество проведённых работ».

Семен Коншин: «У власти люди, кото-
рым она досталась как бы по наследству. 
Все фамилии на слуху, ничего не меняется, 
как в династии Романовых, власть от отца 
к сыну, ни одного достойного кандидата… 
Кандидат должен быть именно из народа: 
простой трудяга и хозяйственник, а не те, 
кто уже запятнал себя воровством и даже 
был осуждён за это, пусть и условно. Как 
вообще такие люди допущены к власти?».

Группа контроля при общественной па-
лате Болховского района: «То, что там мно-
жество недоделок, никого из комиссии не 
смутило. Возникает вопрос: кто же эти го-
спода специалисты — члены комиссии по 
приёму семейного парка отдыха «Болхов-
кин луг»? Ни одного из членов группы кон-
троля при общественной палате Болховско-
го района не включили в состав комиссии, 
т.к. знали, что никто из группы в таком виде 

не подпишет документ о приёмке».

ЖурналисТы ОПяТь 
«кОВыряюТся» не ТаМ
Кто же вы, те, над кем завис меч Феми-

ды? Узнать список членов комиссии было 
сложно. От слова — «совсем». Но в резуль-
тате долгих «шпионских» действий удалось 
узнать некоторые фамилии. Первым, кому 
я позвонил, был председатель Болховского 
горсовета Артём Оленин:

— Артём Александрович, вы были среди 
членов комиссии, подписавших акт приём-
ки «Болховкина луга»?

— Мной был подписан акт приёмки уста-
новки спортивных сооружений. Объект 
принимался не комплексно, а по частям. 
В общем, я не был на приёмке, уже окон-
чательной, когда всё — вместе, такого не 
было…

Другой член приёмной комиссии, депу-
тат городского Совета Роман Шепелев, при-
менил в общении со мной «глухую защиту». 
При первом звонке, находясь в Ливнах, он 
предложил мне поговорить при личной 
встрече.  На следующий день я на работе 
его не застал. А при попытках созвониться 
всё время «натыкался» на сброс. Позвонил 
с другого номера и (о чудо!) сразу услышал 
знакомый голос.

— Роман Сергеевич, за какой участок ра-
боты на «Болховкином лугу» вы подписали 
акт приёмки объекта?

— По факту всего того, что там было, — 
туманно ответил он.

— А кто отвечал за приёмку водоотво-
да, который превратился в страшный, ни-
как не укреплённый канал? Он, продолжая 
осыпаться, грозит разрушить жилой дом 
Третьяковых.

— Не знаю.
— Как рядовой горожанин, что вы дума-

ете о готовности этого объекта?
— А почему вы ничего не говорите о га-

рантиях подрядчика, о том, что он планиру-
ет сделать, чтобы исправить свои ошибки?

— Вообще, об этом должны были спро-
сить его вы, озвучив полученные ответы 
болховчанам…

— Вам дали задание написать, вот вы и 
«ковыряетесь». 

Да, я действительно получил задание ре-
дакции узнать о том, что двигало членами 
комиссии поставить свою подпись под не-
готовым объектом. Но задание это, судя по 
всему, не выполнил…

круГОВая ПОрука
Мэр Болхова Владимир Авилов своё от-

ношение к прессе, похоже, передал подчи-
нённым. В чём я убедился, общаясь с веду-
щим специалистом по вопросам ЖКХ и жи-
лищным отношениям администрации горо-
да Татьяной Мишиной.

— Татьяна Юрьевна, вы являетесь чле-
ном комиссии по приёмке «Болховкина 
луга?»

— Являюсь.
— А за какой участок работы вы там 

отвечали?
— Вы спросите разрешения у главы, и 

мы тогда с вами побеседуем.
— А это что, великая государственная 

тайна?
— Каждый член комиссии отвечал за 

свой участок, по своему виду работ.
— Вы за какой вид работы отвечали?
— Я ещё раз говорю: обращайтесь к гла-

ве города.

После такого диалога я, естественно, не 
стал звонить другому подписанту акта при-
ёмки – заместителю мэра Ирине Казако-
вой. Зачем зря человека беспокоить?

ВВели В разОрение ГОсударсТВО 
ПО халаТнОсТи
Так что же ждёт тех, кто «подмахнул» 

акт приёмки «Болховкина луга»? Болхов-
чане уверены, что ничего.

Татьяна Калюга: «Кто же их посадит, ес-
ли это комиссия, и крайнего там нет! Хотя, 
как вариант, могут «работяг» сделать край-
ними, как всегда».

К слову, районная прокуратура усмо-
трела в случившемся по ч. 1.1 ст. 293 УК 
РФ всего лишь… халатность! Со стороны 
депутатов местного Совета и работников 

администрации города Болхова так, навер-
ное, и есть. Ведь они во власти люди новые, 
неискушённые. О мэре Болхова такое ска-
зать нельзя. 16 лет он проработал директо-
ром Болховского дома-интерната для пре-
старелых и инвалидов. Оттуда был вынуж-
ден уйти после скандала, озвученного в фе-
деральных СМИ. Тем не менее он как-то 
удержался во властной обойме. Такому чи-
новнику — халатность, что слону — дро-
бинка. Впору ставить вопрос о полном несо-
ответствии занимаемой должности. В прин-
ципе, такую оценку можно вынести и всем 
подписантам сдачи данного объекта. Ведь 
они всё видели, знали мнение земляков.  Но 
пошли на поводу у главы города. Нужны ли 
такие депутаты и менеджеры-управленцы 
Болхову?

на снимках: водослив, грозящий разру-
шением жилого дома Третьяковых; часть 
«Болховкина луга» с велосипедной дорож-
кой, пустым центром вместо зелёного газо-
на, где стояла (и будет стоять) вода; размы-
тые инженерно-технические коммуника-
ции при впадении Болховки в водослив.

Автор: Олег Смуглов
источник: https://oreltimes.ru/news/
obshhestvo/v-orlovskoj-oblasti-ishhut-

vinovnyh-v-provale-nacproekta-v-bolhove/ 
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«ОрелТаймс»: В Орловской области ищут 
виновных в провале нацпроекта в Болхове

Владимир 
аВилОВ

комментирует депутат Орловского облсовета Виктор МакарОВ:

- Я считаю произошедшее в Болхове аферой 21 века: в масшта-
бах страны 66 миллионов — сумма небольшая, а в масштабах Ор-
ловской области — это уже приличная сумма. Недаром же возбу-
дили уголовное дело. Кто-то думает, на этом всё закончится — нет.

Когда принимается работа — собирается комиссия, которая 
проверяет факт исполнения всего договора: выполнены работы 
или не выполнены. Как они могли это проверить? В декабре, как 
мы помним, всё было занесено снегом.  Как члены комиссии могли 
подписать документы, если ничего не видели? После этого комис-
сия составляет акт. Глава города подтверждает: всё, работы выпол-
нены. А сейчас он прикрывается этой комиссией: а я что? Я же не 
знал, мне представила комиссия. Теперь, когда запахло жареным, 
подписанты стали понимать, что нужно нести ответственность, и 
они что делают: а я только за скамейки отвечал, другой — а я только за доски, пример-
но так. Но, извините меня, комиссия когда работает, она отвечает за общую приёмку 
объекта, а не за отдельные «посудины». Вот и всё. И поэтому, когда пришло время от-
вета, начинается поиск уловок, думают, как бы отвертеться.

 В составе этой комиссии, кстати, были и городские депутаты, полный список всех 
участников сейчас никто не назовёт, идет следствие, но оно будет работать с каж-
дым. В том числе выяснять, кто их заставил подписать. По моему мнению, там в ад-
министрации у них всё организованно — это группа лиц во главе с главой города, ко-
торый почувствовал свою безнаказанность. Скандал с болховским домом-интерна-
том для престарелых и инвалидов, который он возглавлял, на всю страну прогремел. 
И потом этот человек оказался главой города. Кто и как мог допустить такое?! Каким 
путём это всё делалось? Там была растрата на 2,9 миллиона — и ничего. А раз ниче-
го, значит, страх у человека потерян. И он что делает? Продолжает в том же духе, по-
ка не попадётся окончательно. Увеличивает объёмы. 

Это как бывает? Шёл — увидел кошелек, взял себе — ничего не было. Потом ко-
шелёк из кармана у кого-то вытащил. Опять всё сошло с рук. Потом на кассу пошёл 
– тоже обошлось, а вот на банке – раз и попал. Когда неизбежность наказания пе-
ред человеком маячит, он не пойдёт на такое. А если человек имеет бюджет учреж-
дения, где инвалиды проживают, свыше тридцати миллионов, в то время как бюд-
жет города Болхова составлял двадцать два - двадцать пять миллионов, получая зар-
плату тысяч тридцать в соцучреждении, он покупает себе новый автомобиль «Хен-
дай»... Это ли не анекдот? 

Помните, у Ильфа и Петрова застенчивого воришку — завхоза собеса? Такой мог 
даже украсть трёх медведей с картины Шишкина.

Виктор
МакарОВ
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Недолго музыка играла…
Поющий фонтан в сквере «Юность» превратился в болото

Депутат Орловского горсо-
вета Игорь Коновалов опубли-
ковал на своей странице ВКон-
такте видеозапись, сделанную в 
сквере «Юность», где без мало-
го 6 лет назад с помпой открыли 
поющий фонтан. Сегодня вме-
сто разноцветных струй горожа-
не видят здесь стоячую воду, по-
крытую ряской. 

- Фонтан 
в сквере на-
против заво-
да Медведе-
ва не рабо-
тает, - рас-
сказал Игорь 
Коновалов. 
- В прошлом 
году потрати-
ли деньги из 
бюджета на-
шего города 

на его консервацию… Причи-
на неисправности этого дорого-
го объекта кроется в ненадлежа-
щем техническом обслуживании. 
Как ранее и заявляли депутаты 

Справедливой команды, на фон-
таны деньги нашли, а на их содер-
жание – нет, - отметил депутат.

https://vk.com/
wall571712183_226 

Напомним, фонтан в сквере 
«Юность» при большом стечении 
народа открыли 3 сентября 2018 
года, ровно за неделю до губер-
наторских выборов. Сквер был 

реконструирован по так называ-
емой губернаторской програм-
ме  «Наш дом: комфортная сре-
да», придуманной специально в 
рамках избирательной кампании 
Клычкова. На «благоустройство» 
потратили 48 миллионов рублей. 
Работы выполнял «любимый под-
рядчик губернатора» - ООО «Тех-
спецкомплект», а владелец фир-
мы Михаил Маркин (ныне подсу-
димый) вместе с Клычковым тор-
жественно открывал сквер вместе 
с фонтаном – к радости орловчан. 
Сегодня радость сменилась разо-
чарованием и раздражением – и 
не только из-за того, что фонтан 
не работает. Как пишут горожа-
не в комментариях к видео Игоря 
Коновалова, «в хозяйстве у Клыч-
кова всё так! Он же не хозяин». А 
еще пишут, что Орел с каждым го-
дом уходит в бездну. 

И это закономерно, считает 
Игорь Коновалов.

- Любое начинание требу-
ет взвешенного подхода как на 
уровне региона, так и на уровне 
города. 

 Обустроили скверы, парки, а 
ЗЕЛЕНСТРОЙ, который должен 
поддерживать их в нормальном 
состоянии, мэр Парахин и его ко-
манда фактически уничтожают, 
переводя под юрисдикцию МУП 
«СПЕЦАВТОБАЗА». Горожане и 
депутаты Справедливой команды 
смеются над подобными решени-
ями, вспоминая поговорку «скре-
стить ежа с ужом». Только это не 
веселый смех. Потому что в горо-
де идет бездумное уничтожение 
зеленых насаждений, а те, что вы-
саживают взамен, не поливают – 
в результате они засыхают. 

  Такая же ситуация и с фонта-
нами: их построили, а деньги на 
содержание не выделили! Теперь 
консервируют, - говорит депутат. 

- Я предлагаю в срочном поряд-
ке организовать инженерно-тех-
ническую группу и пригласить в 
нее специалистов для професси-
онального обслуживания дорого-
стоящего фонтанного оборудова-
ния (разумеется, их труд должен 
достойно оплачиваться). В про-
тивном случае и большой фон-
тан, подаренный городу Герма-
ном Грефом, скоро прекратит 
работать, а Клычков не сможет 
в следующий приезд Грефа про-
износить пламенные речи о ком-
фортной жизни трудящихся об-
ласти и города, - считает Игорь 
Коновалов. 

Игорь 
КОНОВАЛОВ
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